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ページ 01  三雲コミュニティセンター 
   

 

三雲コミュニティセンター 

（１）参加者 

甲西中学校区 石部中学校区 甲西北中学校区 日枝中学校区 その他 合計 

52人 8人 4人 2人 1人 67人 

 

（２）アンケート回答者年齢構成 

～20歳代 30歳代 40歳代 50歳代 60歳代 70歳代 80歳代～ 合計 

0人 2人 1人 5人 17人 19人 0人 44人 

 

 

甲西中学校区
78%

石部中学校区
12%

甲西北中学校区
6%

日枝中学校区
3%

その他
1%

三雲コミュニティセンター

甲西中学校区

石部中学校区

甲西北中学校区

日枝中学校区

その他

～20歳代
0%

30歳代
5%

40歳代
2%

50歳代
11%

60歳代
39%

70歳代
43%

80歳以上
0%

会場：三雲コミュニティセンター

～20歳代

30歳代

40歳代

50歳代

60歳代

70歳代

80歳以上



ページ 02  三雲コミュニティセンター 
   

 

（３）理解度 

理解できた 
ほぼ理解 
できた 

あまり理解で
きなかった 

理解 
できなかった 

その他 合計 

0人 16人 15人 5人 8人 44人 

 

 

理解できた
0%

ほぼ理解できた
37%

あまり理解でき
なかった

34%

理解できなかっ
た

11%

回答無し
18%

三雲コミュニティセンター

理解できた

ほぼ理解できた

あまり理解できなかった

理解できなかった

回答無し



ページ 03  市民学習交流センター 
   

 

市民学習交流センター 

（１）参加者 

甲西中学校区 石部中学校区 甲西北中学校区 日枝中学校区 その他 合計 

7人 5人 7人 27人 5人 51人 

 

（２）アンケート回答者年齢構成 

～20歳代 30歳代 40歳代 50歳代 60歳代 70歳代 80歳代～ 合計 

0人 2人 0人 2 10人 13人 4人 31人 

 

 

甲西中学校区
13%

石部中学校区
10%

甲西北中学校区
14%

日枝中学校区
53%

その他
10%

市民学習交流センター

甲西中学校区

石部中学校区

甲西北中学校区

日枝中学校区

その他

～20歳代
0%

30歳代
7%

40歳代
0%

50歳代
6%

60歳代
32%70歳代

42%

80歳以上
13%

会場：市民学習交流センター

～20歳代

30歳代

40歳代

50歳代

60歳代

70歳代

80歳以上



ページ 04  市民学習交流センター 
   

 

（３）理解度 

理解できた 
ほぼ理解 
できた 

あまり理解で
きなかった 

理解 
できなかった 

その他 合計 

3人 11人 6人 4人 7人 31人 

 

 

 

 

 

 

理解できた
10%

ほぼ理解できた
35%

あまり理解でき
なかった

19%

理解できなかった
13%

回答無し
23%

市民学習交流センター

理解できた

ほぼ理解できた

あまり理解できなかった

理解できなかった

回答無し



ページ 05  菩提寺まちづくりセンター 
   

 

菩提寺まちづくりセンター 

（１）参加者 

甲西中学校区 石部中学校区 甲西北中学校区 日枝中学校区 その他 合計 

2人 13人 41人 5人 1人 62人 

 

（２）アンケート回答者年齢構成 

～20歳代 30歳代 40歳代 50歳代 60歳代 70歳代 80歳代～ 合計 

0人 1人 2人 3人 13人 16人 11人 36人 

 

 

甲西中学校区
3%

石部中学校区
21%

甲西北中学校区
66%

日枝中学校区
8%

その他
2%

菩提寺まちづくりセンター

甲西中学校区

石部中学校区

甲西北中学校区

日枝中学校区

その他

～20歳代
0%30歳代

3% 40歳代
6% 50歳代

8%

60歳代
36%

70歳代
44%

80歳以上
3%

会場：菩提寺まちづくりセンター

～20歳代

30歳代

40歳代

50歳代

60歳代

70歳代

80歳以上



ページ 06  菩提寺まちづくりセンター 
   

 

（３）理解度 

理解できた 
ほぼ理解 
できた 

あまり理解で
きなかった 

理解 
できなかった 

その他 合計 

2人 13人 12人 2人 7人 36人 

 

 

 

理解できた
6%

ほぼ理解できた
36%

あまり理解でき
なかった

33%

理解できなかった
6%

回答無し
19%

菩提寺まちづくりセンター

理解できた

ほぼ理解できた

あまり理解できなかった

理解できなかった

回答無し



ページ 07  石部文化総合センター 
   

 

石部文化総合センター 

（１）参加者 

甲西中学校区 石部中学校区 甲西北中学校区 日枝中学校区 その他 合計 

10人 91人 5人 3人 9人 118人 

 

（２）アンケート回答者年齢構成 

～20歳代 30歳代 40歳代 50歳代 60歳代 70歳代 80歳代～ 合計 

0人 4人 5人 7人 27人 39人 8人 90人 

 

甲西中学校区
8%

石部中学校区
77%

甲西北中学校区
4%

日枝中学校区
3%

その他
8%

石部文化ホール

甲西中学校区

石部中学校区

甲西北中学校区

日枝中学校区

その他

～20歳代
0%

30歳代
4% 40歳代

6%
50歳代

8%

60歳代
30%

70歳代
43%

80歳以上
9%

会場：石部文化ホール

～20歳代

30歳代

40歳代

50歳代

60歳代

70歳代

80歳以上



ページ 08  石部文化総合センター 
   

 

 

（３）理解度 

理解できた 
ほぼ理解 
できた 

あまり理解で
きなかった 

理解 
できなかった 

その他 合計 

3人 24人 26人 5人 32人 90人 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

理解できた
3%

ほぼ理解できた
27%

あまり理解できなかった
29%

理解できなかった
5%

回答無し
36%

石部文化ホール

理解できた

ほぼ理解できた

あまり理解できなかった

理解できなかった

回答無し



ページ 09  ４会場合計 
   

 

４会場合計 

（１）参加者 

甲西中学校区 石部中学校区 甲西北中学校区 日枝中学校区 その他 合計 

71人 117人 57人 37人 16人 298人 

 

（２）アンケート回答者年齢構成 

～20歳代 30歳代 40歳代 50歳代 60歳代 70歳代 80歳代～ 合計 

0人 9人 8人 17人 67人 87人 13人 201人 

 

甲西中学校区
24%

石部中学校区
39%

甲西北中学校区
19%

日枝中学校区
13%

その他
5%

4会場合計

甲西中学校区

石部中学校区

甲西北中学校区

日枝中学校区

その他

～20歳代
0%

30歳代
5% 40歳代

4%
50歳代

8%

60歳代
33%

70歳代
43%

80歳以上
7%

４会場合計

～20歳代

30歳代

40歳代

50歳代

60歳代

70歳代

80歳以上



ページ 10  ４会場合計 
   

 

（３）理解度 

理解できた 
ほぼ理解 
できた 

あまり理解で
きなかった 

理解 
できなかった 

その他 合計 

8人 64人 59人 16人 54人 201人 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

理解できた
4%

ほぼ理解できた
32%

あまり理解できなかった
29%

理解できなかった
8%

回答無し
27%

４会場における理解度（アンケート）

理解できた

ほぼ理解できた

あまり理解できなかった

理解できなかった

回答無し



ページ 11  動画視聴によるアンケート 
   

 

動画視聴によるアンケート 

（１）アンケート回答者年齢構成 

～20歳代 30歳代 40歳代 50歳代 60歳代 70歳代 80歳代～ 合計 

2人 6人 9人 4人 9人 4人 2人 36人 

 

（２）理解度 

理解できた 
ほぼ理解 
できた 

あまり理解で
きなかった 

理解 
できなかった 

その他 合計 

2人 10人 15人 8人 1人 36人 

 

 

～20代
5%

30代
17%

40代
25%

50代
11%

60代
25%

70代
11%

80歳以上
6%

動画視聴後アンケート

～20代

30代

40代

50代

60代

70代

80歳以上

理解できた
5%

ほぼ理解できた
28%

あまり理解でき
なかった

42%

理解できなかった
22%

その他
3%

動画視聴後の理解度

理解できた

ほぼ理解できた

あまり理解できなかった

理解できなかった

その他



ページ 12  アンケート記載内容 
   

 

アンケート記載内容 
 

 

タウンミーティング参加者及び動画視聴者からのアンケートについて

は別紙のとおり報告します 

 

 



年代 小学校区 参加会場
本日のタウンミーティングのテーマ「湖南市版小規模
多機能自治」の内容についてはいかがでしたか？

今後のまちづくりのあり方について、ご意見があ
ればお書きください。

（仮称）小規模多機能自治センターに備えてほしい機能
があればお書きください。

その他ご意見があればお書きください。
（裏面を利用していただいて結構です。）

30代 水戸小学校区
市民学習交流センター
（サンヒルズ甲西）

理解できた

図書館を便利に使えるようにしてほしい。Webで予約で
きるようにしてほしい。現状は貸し出し中のものしか予
約できない。家の近くで本を受け取るようにしてほし
い。まつぞう君は月1回平日なので使いにくい。

まちづくり協議会の高齢化が問題。若い人の考え・意
見が通らない。若い人がまち協に参加できる仕組みが
必要だと思います。

30代 下田小学校区 石部文化ホール ほぼ理解できた

小規模自治、タウンミーティングに参加できな
かった、関心がない市民（若い世代を中心に）に
対して、出来る限り分かりやすく、関心を持って
もらえるように工夫して、あらゆる手段で周知し
ていく必要があると思います。周知する際、課
題・問題・暗い話題ばかりでなく、小規模自治に
よって作られる明るい湖南市のビジョンを示して
ほしいです。絶対に！！

若い世代を含めた多くの方が、用事が有る無しに関わら
ず、気軽に尋ねることができる場にしていきたいと思い
ます。もしもの時、いざという時に普段の繋がり、関わ
りが重要なので。
（赤字はアンケートに赤字で強調されていたので、その
ままこちらにも記入。）

30代 石部南小学校区 菩提寺まちづくりセンター ほぼ理解できた
まち協以外の地域活動をサポートする仕組みが欲
しい。現状まち協にしかそういった予算がない

・情報が集まるところ（ウェブや掲示板など）
・財団（基金）
・小口の助成金、市民活動推進センター

窓口業務について、その人に合わせて便利な方法を選
べたらいいなと思いました（小牧市とか）

30代 水戸小学校区
市民学習交流センター
（サンヒルズ甲西）

ほぼ理解できた

理想と現実のギャップを感じています。地域まち
づくり協議会に参加して活動していますが、同世
代は少なく、子育て世代の意見を汲んでもらいに
くい現状があります。地域差も感じています。や
りたい人がやれる！やりやすい！そんな地域づく
りモデルがほしいです。やりたくても身動きがと
りにくい子育て世代が、より活動しやすい（活動
に参加しやすい）形を市として提示して頂けると
有難いです。もしくはコミュニケーションを取る
余裕がないので、間に入ってもらえたら…。

子連れで参加しました（うちだけです）。もっと子育
て世代や、これからの世代（若者）が参加しやすい形
を考えてほしいです。

30代 石部小学校区 石部文化ホール あまり理解できなかった
子どもたちが自由に学習できるスペース、図書館
がほしい。児童館がほしい。

図書館、子育て支援センター、児童館、ホール 公共施設を営利目的にも開放してほしい（利用金額増
額しても良いので）。甲賀市のように起業サポート
（個人にも）してほしいです。

30代 石部南小学校区 石部文化ホール あまり理解できなかった

①私は東寺に住んでいて、父は70代で白内障緑内
障を患っていたため「危ないから免許返納した
ら？」と何度も声をかけましたが、「車に乗らん
かったらこんな所で生活できひん。」と言い、昨
年他界するまで車に乗り続けていました。ほかの
地区に比べ住民が少なく需要が少ないのは理解で
きますが、コンビニもなく、バスも1時間に1本と
いう現状をどうにか、少しでも地域差による不便
さを解消して頂きたいです。
②市役所の方だけで話を進めるのはなく、市民の
意見を聞いて頂きたい。今回のタウンミーティン
グも「知ってる人は知っている」という状態なの
で、もっとこのような場があることを広く知らせ
て頂きたいです。私は仕事柄知ることができまし
たが、周りは「何それ？」という状態でした。

小規模多機能センターに備えてほしいという訳ではない
のですが、現在石部の学童保育所が3か所に分かれて保
育しており、そのうち2か所は間借り、得意子育て支援
センターはAM、PMで荷物を入れ替えて共同で使用、夏
休みなどの長期休暇は1日中学童が使用するため、子育
て支援センター（たんぽぽはうすさん）が活動できない
ため、小さなお子さんが利用できません。それぞれの専
用の施設を、当事者の意見も聞きつつ用意して頂きたい
です。

30代 石部小学校区 石部文化ホール ＊

説明会だけでなく、シンポジウムや勉強会などを
して住民とともに地域の課題を考えていくものが
小規模多機能自治の在り方であると考えます。全
国的に市町の取組事例を見ていても、湖南市にお
いては住民に寄り添えていない。勝手に文化ホー
ルを壊すとはいかんだ！と思われても仕方ないで
す。住民投票してください。図書館は残してくだ
さい。道を作るなら壊さなくていい。次の建物が
決まってから壊せばいい。

平和堂石部店の3階が空いています。マルゼン石部店に
も空きスペースがあります。間借りして図書館と西庁
舎の機能を置いてはどうですか？民間とも連携してい
くとおっしゃっていましたよね。



年代 小学校区 参加会場
本日のタウンミーティングのテーマ「湖南市版小規模
多機能自治」の内容についてはいかがでしたか？

今後のまちづくりのあり方について、ご意見があ
ればお書きください。

（仮称）小規模多機能自治センターに備えてほしい機能
があればお書きください。

その他ご意見があればお書きください。
（裏面を利用していただいて結構です。）

30代 三雲小学校区 三雲コミュニティーセンター ほぼ理解できた
子どもが遊べる公園が少なく、遊具も古くなって
きているので、子供たちが楽しく過ごせる場所を
作ってほしい。

地域での活動など協力してやっていかなければならな
いと思いますが、まず自治会に入らない家庭が増えて
きていて、自治会自体の運営も難しくなってきていま
す。小規模多機能自治を進めていくには、学校などで
も今日のような説明会をしたり、お知らせ的なことを
して、自治会に協力してもらえるように伝えてもらう
のも大事だと思います。

30代 三雲東小学校区 三雲コミュニティーセンター ほぼ理解できた

少子高齢化を大前提としての今回の小規模他機能
自治会の試みだと理解できましたが、質疑応答で
もありましたが、若者離れ・出生率減少に関し
て、区や自治会に魅力的な町にしていくよう投げ
かけるのはごもっともですが、市としての取り組
みを聞きたかったです。
湖南市はこうですよ！！とアピールになるものが
あると、湖南市で子育てしたい！に繋がり、前向
きに子作りを考えられたり、安心して育児ができ
るのではないかと思います。
そういう意味合いの質問だったと思いました。
自治会の役員の負担も相当なもので、魅力的な…
を目指せば目指すほど(行事等多いほど)役員の拘
束時間が増えるわけです。
区費・会費を支払い、役員を担いながら生活をし
ている者といたしましては、非会員の方の気持ち
もとても理解できます。
会員の負担ありきで成り立つ自治会という組織
も、このままでは破綻しかねないと感じる日々で
す。
区・自治会のあり方(行事の開催、内容の見直し・
区費の見直し等)も見直すべき時がきているとは感
じます。



年代 小学校区 参加会場
本日のタウンミーティングのテーマ「湖南市版小規模
多機能自治」の内容についてはいかがでしたか？

今後のまちづくりのあり方について、ご意見があ
ればお書きください。

（仮称）小規模多機能自治センターに備えてほしい機能
があればお書きください。

その他ご意見があればお書きください。
（裏面を利用していただいて結構です。）

40代 菩提寺北小学校区 菩提寺まちづくりセンター ほぼ理解できた
運転免許返納後の交通手段の整備
認知症を相談・診断できる医療の確保

40代 石部小学校区 石部文化ホール ほぼ理解できた

子ども連れで集まれる場所がほしい。石部まちづ
くりセンターは他のセンターと違って、調理室も
小さな子どもが使える部屋もなく、ママ友同士が
集まれる場所がなくて残念です。子ども食堂や居
場所作りのカフェもできる場所がない。

子育て相談や介護相談ができ、同じ境遇の人が集える場
所。
イベントや災害時に使える広い調理場。
福祉や教育関係の相談窓口
子ども連れで参加できる行事などの発信

今回のタウンミーティングでは高齢者の発言が多く、
将来性が感じられなかった。しかし、発言できるよう
な雰囲気ではなかったので、これから先を担う人の意
見が伝えられる場やネットアンケートなどがあればい
いなと思います。

40代 石部小学校区 石部文化ホール あまり理解できなかった
民意重視。 サンヒルズのような多目的ホール、トレーニングルー

ム、図書館、調理室、和室、会議室、喫茶コーナー。
しっかり協議の上すすめてください。住民サービスを
向上拡大させるには小学校区では？

40代 菩提寺小学校区 石部文化ホール あまり理解できなかった
一部住民の負担（役回りなど）にならないフラッ
トな環境づくりに。

住民一斉配信できる仕組み。（だれでも利用可能）

40代 石部小学校区 石部文化ホール 理解できなかった

高齢者中心でなく、これから湖南市でずっと暮ら
す世代の声が反映できるまちづくりを望みます。

一時預かりや子育て相談ができる場所
日々の困り事、なんでも相談できる場所

石部は買い物や病院がたくさんあって暮らしやすい場
所だと思います。
子育てが終わり、何かできることがないかなと考える
年代です。ボランティアなど自分にできることがある
か、どこに行けば情報が得られるか知りたい。

40代 石部小学校区 石部文化ホール ＊

近年とくにコロナ渦より自治会の脱会が急増し、
若い世代の加入はなく自治会が成り立たないの
に、この機能は無理だ。むしろ行政が主導してい
かないと成立していかないと考える。

西庁舎でできたサービス、加えて東庁舎でなければ出来
なかったサービスを含め、全行政サービスがDX化で出
来るようにしてもらわなければならない。

理解はできたが納得はできていない。

40代 菩提寺小学校区 菩提寺まちづくりセンター ＊

40代 菩提寺小学校区 三雲コミュニティーセンター あまり理解できなかった

「まちづくり」ってなんですか？湖南市は街です
よ。
「まちづくりの在り方」って意味が分かりませ
ん。質問の仕方を変え
るべきです

湖南市全土網羅するWi-Fi。スターバックスのような
おしゃれな場所。役所機能は全て在宅にして、家で
全てのサービスを受けられる様にして欲しい。

今回の説明に対して意見お願いしますと言っても、内
容が壮大すぎて市民
は自分勝手な発言ばかりになって、タウンミーティン
グが時間の無駄なも
のに感じました。
人口減少⇨税収減少⇨行政サービス低下‥これに対し
ての質問意見で良か
ったのではないでしょうか？
人口を食い止めるには？
税収を増やすには？
行政サービスで無駄はないのか？



年代 小学校区 参加会場
本日のタウンミーティングのテーマ「湖南市版小規模
多機能自治」の内容についてはいかがでしたか？

今後のまちづくりのあり方について、ご意見があ
ればお書きください。

（仮称）小規模多機能自治センターに備えてほしい機能
があればお書きください。

その他ご意見があればお書きください。
（裏面を利用していただいて結構です。）

50代 石部小学校区 石部文化ホール ほぼ理解できた 制約の少ない、色々なことができる広場。 空き家を活用して移住者を呼ぶ施策をしてほしい。

50代 菩提寺小学校区 石部文化ホール ほぼ理解できた
観光に力を入れてほしい。特に石部宿をアピール
したほうが良いと思います。

歴史文化資料室（菩提寺まちづくりセンターみたいな
物）を作ってほしい。

50代 石部小学校区 石部文化ホール ほぼ理解できた
市民が造り上げられるような話でしたが、設立当初の思
いが、人が変わっても政策はしっかり引き続けられるよ
うな、しっかりとした組織作りとして頂きたいです。

50代 三雲小学校区 菩提寺まちづくりセンター ほぼ理解できた
担い手不足の原因について。自治会の加入者の減
少に対して何か対策はされていますか？20年・30
年後の担い手はどれくらい見えてますか

50代 菩提寺北小学校区 菩提寺まちづくりセンター ほぼ理解できた
若い方の参画をうながす 公的書類の発行 タウンミーティングなどは20代、30代、40代の方が出

やすい日時での設定をお願いしたい。今日はありがと
うございました。

50代 菩提寺小学校区
市民学習交流センター
（サンヒルズ甲西）

ほぼ理解できた
少子高齢化が進み行政だけではまちづくりは出来
ないと思いますので、今回の小規模多機能自治の
案は良いと思います。

コンビニと同様の〇〇…
（手書き文字が解読不可）

まち協の改革をぜひお願いします。

50代 菩提寺小学校区 石部文化ホール ほぼ理解できた

小規模多機能自治の必要性は充分感じました。担
い手不足をどうするのかという大きな課題があり
ますが、地域の草刈りや溝掃除等の行事に出てく
る子どももほとんどいない。親世代の家庭での考
え方も問題であったんじゃないかと思う。塾優
先、スポ少優先でやってきた結果。

行政手続きのサポート機能 石部の人の発言から湖南市という言葉でなく「石部
町」ばかりの発言にがっかりした。進めるプロセスに
課題があるとしても市が訴えていることを考えると、
公共施設のスリム化は必要だと感じた。
参加者から市がやることについていくという発言も
あったが、小規模多機能自治の考え方とはほど遠い内
容だと感じた。
「市民」の意見って言われる参加者もいらっしゃいま
したが、声を大きくあげられる人だけが市民ではあり
ません。こういったアンケートで発言できなかった市
民の意見にも耳を傾けてください。

50代 石部小学校区 石部文化ホール あまり理解できなかった

50代 その他 石部文化ホール あまり理解できなかった
まち協とセンターの関係がよくわからない ・行政サービスの充実

・総合相談窓口、民間も必要だが市行政窓口。

50代 菩提寺小学校区 菩提寺まちづくりセンター あまり理解できなかった
地域の担い手を確保することが非常に困難である
し、いたとしても特定の方だけに負担を強いるこ
とが想像できる

理想的な考えは理解できたが、それを実現し適切に運
営する状況が見えてこなかった。

50代 その他 石部文化ホール 理解できなかった
市民にとってのメリット・デメリットを丁寧に説明す
べき！市民は理解していない。

50代 水戸小学校区
市民学習交流センター
（サンヒルズ甲西）

理解できなかった

小規模自治を維持するには最低限の生活基盤が整
備されていないと、そもそも成立しない。日枝中
学校区は住宅地はあってもスーパーや病院等が不
足している。

いくら立派なセンターを作っても住民自治が成り立たな
いと仏作って魂入れずの例えと同じ事になる。地元住民
の声を拾い上げるべきである。市民グランドの跡地利用
に関して。

高松運動公園を売却して工場誘致で税収増加を目指す
と部長は言っていたが、地元住民とのコンセンサスが
全く不十分である。あれだけまとまった土地は他にな
く、生活基盤の向上につながるスーパーを核とした複
合施設運営の民間企業を誘致すべきだ。そうでないと
自治そのものが成り行かなくなる。

50代 三雲小学校区 三雲コミュニティーセンター あまり理解できなかった

50代 三雲小学校区 三雲コミュニティーセンター ほぼ理解できた
現在公共施設・公園などをイベントごとに使いや
すくして、キッチンカーの場所代から設備維持費
を生み出せるようにするのはどうでしょうか。

・図書館機能
・ゆるカフェ＝いろんな困りごと相談なんかもできる場
所。甲賀市役所で取り組まれている開庁二時間前みたい
なもの

市の取り組みを市民と一緒に考えるということで、メ
リットデメリットの見える化を丁寧にして頂けると考
えやすい。市長の「色々考えたうえで」の色々の中身
をきちんと表現して頂きたいです。

50代 三雲小学校区 三雲コミュニティーセンター ほぼ理解できた
自治会員が減っていく一方で地域のまちづくりが
機能するか不安です。市政に関心のない人が多い
のではないかと思います。



年代 小学校区 参加会場
本日のタウンミーティングのテーマ「湖南市版小規模
多機能自治」の内容についてはいかがでしたか？

今後のまちづくりのあり方について、ご意見があ
ればお書きください。

（仮称）小規模多機能自治センターに備えてほしい機能
があればお書きください。

その他ご意見があればお書きください。
（裏面を利用していただいて結構です。）

50代 菩提寺小学校区 三雲コミュニティーセンター ほぼ理解できた

ほぼ理解できたが、具体性を欠きイメージしにく
かった。
共助は必要だが、担い手が限定的で既に疲弊して
いるのが現状だと思います。さらに負担をかけて
いくことに不安があります。ただ必要性は理解で
きますので、丁寧に進めていってください。

オンライン、DXがどんどん進んでいくが、既に高齢者
などは取り残されている状態。サポートする職人がつ
くのはわかりますが、「誰1人取り残されない」ように
サポートするのは中々困難だと思います。一方でデジ
タル化は不可欠ですので、よろしくご検討下さい。
職員の方々は十分汗をかいて努力して頂いていると
思っています。申し訳ありませんが、これからもよろ
しくお願い致します。頑張ってください。

50代 三雲小学校区 三雲コミュニティーセンター ほぼ理解できた

既存施設の整理によって市民サービスの維持に努
めてほしい。
将来世代のためのまちづくりの仕組みを構築して
おく必要がある。市の取り組みを応援する。

オンラインでいいので申請手続きなどをワンストップで
できる環境や福祉的な市民相談の窓口があればよい。

議決された内容は議員ももっと市民に説明すべき。



年代 小学校区 参加会場
本日のタウンミーティングのテーマ「湖南市版小規模
多機能自治」の内容についてはいかがでしたか？

今後のまちづくりのあり方について、ご意見があ
ればお書きください。

（仮称）小規模多機能自治センターに備えてほしい機能
があればお書きください。

その他ご意見があればお書きください。
（裏面を利用していただいて結構です。）

60代 水戸小学校区 石部文化ホール 理解できた

3会場に参加したが、若い方の参加が厳しい。私自
身も声掛けはしたが来られていないことが残念。
市民の関心をどうやって向けてもらえるかが一番
大事。

デジタル化に対応するための整備をできるだけ早く設置
を。担い手不足を改善するための担い手育成を、この小
規模多機能自治で行っていくべきだと思います。

石部地域だけが今まで優遇され過ぎていたのでない
か、と感じた。

60代 菩提寺小学校区 菩提寺まちづくりセンター 理解できた
担い手の開拓に市も協力してほしい 市長の熱弁は良かったが、我々60代以上の人々に訴え

てもどうなのか。これからの若い人にその熱弁を語り
掛ける機会を作ってください。

60代 水戸小学校区
市民学習交流センター
（サンヒルズ甲西）

理解できた

60代 水戸小学校区
市民学習交流センター
（サンヒルズ甲西）

理解できた

60代 石部南小学校区 石部文化ホール ほぼ理解できた 図書館機能は残すべき。 子ども・高齢者の憩いの場になれば良い。

60代 菩提寺小学校区 菩提寺まちづくりセンター ほぼ理解できた
アンケート形式でも若い人に聞いてほしい。次世
代の考えは大事

相談しやすい窓口 費用の面で具体的な数字を出してほしい。財源を示し
てほしい。

60代 岩根小学校区 菩提寺まちづくりセンター ほぼ理解できた

60代 石部南小学校区 菩提寺まちづくりセンター ほぼ理解できた
若い方の参加、意見を聞く場が必要。このままで
は理解が得られないのでは？

本を置いての図書館機能を残してほしい

60代 菩提寺小学校区 菩提寺まちづくりセンター ほぼ理解できた

聞こえは良いが住民に負担がかかるのでは？デジ
タル化→高齢者は頭から拒否するのでは？民生委
員、区長の仕事が増えるのでは？行政がもっと動
くべき。

窓口担当は誰になる？地域のある方にしてほしい。現在
のまちセン窓口さえ、気持ちよく誰でも気軽に来れない
感じなのに、不安でしかない。

・災害時の受け入れ（まちセン）も準備不足なのに名
称だけカッコいいものを作っても、もっと住民の
「今」の生の声を聞いてほしい。今回この会場に来ら
れない高齢者・障がい者の方々の声も聴いてくださ
い。
・議員が誰も参加していないのはなぜ？住民に選んで
もらい議員になったのでは？机上の仕事だけでは誰も
救えません。
・決定したこと？もっと時間をかけて意見を聞いて決
定すべき
・住民に負担がかかりそう
・前向きに考えられる回答が得られなかった
・見守り運動は理解しました。個人情報はどの部分ま
で共有するのですか？
・民生委員の立場はどうなりますか？

60代 水戸小学校区
市民学習交流センター
（サンヒルズ甲西）

ほぼ理解できた
小規模多機能自治は良い計画であるが、その前に
住民がまだまだ地域まちづくり協議会の理解が必
要である。

60代 岩根小学校区
市民学習交流センター
（サンヒルズ甲西）

ほぼ理解できた

事前に勉強して参加すべきだと思いましたが、今日初
めて話を聞いて意見を求められてもなかなか意見は出
ないのでは…。回数を重ねる必要があると思いまし
た。できれば（終了）時間を決めてほしい。エンドレ
スっていうのは困ります。

60代 下田小学校区
市民学習交流センター
（サンヒルズ甲西）

ほぼ理解できた

市民グランドの跡地の有効利用について要望します。
地元市民の生活の改善に資する事業者への売却を実行
頂きたい。例えば、スーパーや病院等の複合施設を運
営出来る民間業者を誘致してください。間違っても工
場用地として売却するという安易な発想はやめてくだ
さい。
あれだけまとまった土地はもうないので、コンパクト
な生活圏を維持する上でも必要な事だと思います。



年代 小学校区 参加会場
本日のタウンミーティングのテーマ「湖南市版小規模
多機能自治」の内容についてはいかがでしたか？

今後のまちづくりのあり方について、ご意見があ
ればお書きください。

（仮称）小規模多機能自治センターに備えてほしい機能
があればお書きください。

その他ご意見があればお書きください。
（裏面を利用していただいて結構です。）

60代 水戸小学校区
市民学習交流センター
（サンヒルズ甲西）

ほぼ理解できた

人材不足、高齢化が、小規模多機能自治が出来た
ら解決するのか‼絵に描いた餅にならないように
出来たら良い。

生活相談ができたら良い。個人情報は必ず守れま
すか？時間を、区切らず24時間対応できますか？

高齢化をとめられあますか？一人になっても地域で生
活したい‼
どうやったら良いですか？まちづくり協議会で、高齢
者支援活動をして
いるが、夏休みに中学生にも、参加して欲しい‼と声
をあげたが、車の保
険の関係で、許可がおりなかった。地域の将来の担い
手に、現実を体験し
て欲しかったが、行政は、先を見ていない❗と感じた。

60代 石部小学校区 石部文化ホール あまり理解できなかった
大きな案件は役場、後の詳細は地域住民任せと感
じました。

役場仕事はスリム化ばかりのように感じました

60代 石部小学校区 石部文化ホール あまり理解できなかった

市設備の自由な利用（トイレなど）。時間制限な
しに。

必要とするサービス、機能が見えない。機能の仕分けな
ど見える化してほしい。

・行政として市民に対して自治会加入推進を強く進め
てほしい。
・行政からのアピール（周知）が下手
・具体案が出来てからタウンミーティングが必要

60代 石部南小学校区 石部文化ホール あまり理解できなかった
60代 石部小学校区 石部文化ホール あまり理解できなかった

60代 石部小学校区 石部文化ホール あまり理解できなかった

より小規模にしていくことが必要だと思う。 センターがあって放射状に、、なんていうのを理想とい
うのがおかしい。小規模な網の目をそれぞれ充実してい
くのが良いと思う。

図書館は２つどころか、せめて４つに、出来れば小学
校区に１つあるくらいの文化都市を目指してほしい。
次の時代の準備？そのために一番大事にすべきことは
市民の声を聞くこと！

60代 石部小学校区 石部文化ホール あまり理解できなかった

石部中学校区の小規模多機能自治センターの内容
が具体的に分からない。どんな機能の部屋ができ
るのか、それともまち協など地域住民の考えで決
められるのか？

図書館機能 若い家族が住みたい市に、福祉面で良くしていくこと
が実現できれば、人口減少に少しでも歯止めが出来る
のではないでしょうか。

60代 石部小学校区 菩提寺まちづくりセンター あまり理解できなかった 石部中学校区での話し合いを今後多く持ってほしい。

60代 菩提寺北小学校区 菩提寺まちづくりセンター あまり理解できなかった
小規模多機能センターをまちづくりセンターのどこに作
るの？

60代 菩提寺小学校区 菩提寺まちづくりセンター あまり理解できなかった

市の職員が住民と膝をまじえて、地域の特色や課題を知
る機会を最初は丁寧に持ってほしい。地域住民は万能で
はありません。行政が予算をきっちり取って、財政面か
らバックアップする姿勢が欲しい。行政は委託するばか
りで伴走してくれないように思います。

支えあい推進員の役割が大きく取り上げられていまし
たが、週3日の一人職で責任負担が大きすぎるように思
います。それだけ大事な役割なら正職員で雇えるくら
いの委託料の設定にすべきですし、資格などについて
も検討されるべきではありませんか？今後支えあい推
進員の人材育成に向けて、立場の保証も考えて頂きた
い。長い目で見て、それが地域づくりの役割を果たす
推進員の創出にもつながっていくと思う。

60代 石部小学校区 菩提寺まちづくりセンター あまり理解できなかった

今回初めてタウンミーティングに参加したが全然
納得できない。根拠が少ない。財源の在り方が示
されていない。今後の方向性的に明るくがんばろ
うという気持ちにはなれなかった。

人口・収入が減っていって財源はどうなる？小規模多
機能で維持できるのか？財源の見通しを示してほし
い。

60代 水戸小学校区
市民学習交流センター
（サンヒルズ甲西）

あまり理解できなかった
皆の協力が必要と思う。これからの青年をしっか
り育てていきたい

全てにwi-fiはつけてください

60代 石部小学校区 石部文化ホール あまり理解できなかった
施設(図書館)を廃止するのではなく市民に潤いの
ある生活を約束できるようなまちづくりを目指し
て欲しいです。

図書館 建て替えるとしての詳細がわからない、何階建てでど
んな機能を持っている部屋があるのかなど具体的に教
えて欲しい。

60代 三雲小学校区 石部文化ホール あまり理解できなかった
今までどおり、まちづくりセンターで活動ができ
るようにしてほしい。

オンラインで手続きする時に教えてくれる人を配置して
ください。

まちづくりセンターが自治センターになった時、今ま
で通りまちづくりセンターが借りられるのか知りた
い。

60代 下田小学校区
市民学習交流センター
（サンヒルズ甲西）

理解できなかった
中学校区に任せていくのに、そこを使う貸館料の
値上げは理解できません。

下田のグラウンドが草ぼうぼうだが、どうなっていま
すか？



年代 小学校区 参加会場
本日のタウンミーティングのテーマ「湖南市版小規模
多機能自治」の内容についてはいかがでしたか？

今後のまちづくりのあり方について、ご意見があ
ればお書きください。

（仮称）小規模多機能自治センターに備えてほしい機能
があればお書きください。

その他ご意見があればお書きください。
（裏面を利用していただいて結構です。）

60代 石部南小学校区 石部文化ホール ＊
意見の論争は良いが何か遺恨を感じます。もう少
しお互いが腹を割って近寄ることができないか。
前に進まない。

構想している機能が明確に見えない。何が不足している
か不明。

まだ何回もタウンミーティングが必要であると思いま
す。

60代 三雲小学校区 石部文化ホール ＊

まちづくりの中心にいるのは市民です。はっきり
言って市民不在。これではまちづくりは出来ない
（まちづくりの在り方は今後考えていく必要があ
る）

箱を作ることに決めました。これから中身を考えま
す？順番が逆でしょう。

60代 水戸小学校区 石部文化ホール ＊
本日、企業に対して自治会活動に協力する社員に
対して優遇するよう働きかけることも大事との意
見。企業を巻き込むことも大事。

一度にすべてを備えるのではなく、今後地域住民と話し
合いを重ねて機能についても検討すべき。

（この方は水戸、菩提寺のタウンミーティングにも参
加）

60代 石部小学校区 石部文化ホール ＊ 包括センターの機能がよくわからない
60代 石部小学校区 石部文化ホール ＊

60代 石部小学校区 石部文化ホール ＊
図書館機能については借りる、返すだけでは不足。 市長はもっと丁寧に市民の声に応えてほしい。感情的

にならないでほしい。質問に対してもれなく回答して
ほしい。

60代 石部小学校区 石部文化ホール ＊

私は石部も甲西も済みましたが、石部という地名
は歴史的にスペシャルです。〇〇というネームを
重視してほしい。西庁舎ではなく石部庁舎で〇〇
と思います。（〇〇は手書き文字読み取れず）

図書館は未来の子供や人々のために〇〇です。（〇〇は
読み取れず）

60代 石部小学校区 石部文化ホール ＊
先に西庁舎や図書館を来年壊すとの〇〇、小規模多機能
機能がどういった機能を持っているものかを説明すべき
だ。

60代 石部小学校区 石部文化ホール ＊ 全ての住民が参加できる。 外観も含めて宿場町にふさわしい館。 無駄を省くならまず最初に議員定数を削減せよ！

60代 石部小学校区 石部文化ホール ＊

自治会とまち協の二重自治が市民をしんどくさせ
ています。役を受けるのは限られた人。市役所が
統一してほしい。まち協のトップに議員さんを据
えて、要望を中央に持っていってほしい。

図書室。 スケジュールを添付しなかったのは、意図的と思われ
ても仕方ないと思う。

60代 石部小学校区 石部文化ホール ＊

宮や寺もまた高齢化の波にさらされています。政
教分離の法律は分かるが、これらを地域で援助す
る方策はないでしょうか。教えてください。

自治センターは市職員が責任をもって運営するのか。資
格のない人たちが運営するのはおかしいのでは？

文化センター・市役所を解体して自治センターに建て
替えるメリット、解体費用、東庁舎にまとめるといく
らの費用が浮くのか、人件費はいくら削減できるのか
を明らかにすべき。

60代 石部小学校区 石部文化ホール ＊

60代 石部小学校区 石部文化ホール ＊

小規模にしたらなぜ担い手が増えるのか？一体だ
れが担い手となる？？

・内容は理解できるが承服しがたい。湖南市には人も
金も無いから、市がやっていた仕事を私たちに無給で
やらせる、という構想。
・公共の施設を使うために団体の名簿を出させるな
ど、プライバシーの侵害がある。
・施設が使いにくくて「利用者が少ない」と施設が廃
止されていくのではないか
・「進めなあかんことを進める」と強い口調でおっ
しゃる限りでは、具体的な方針があるはず。それを市
民に伝えずにトップダウンするつもりならプーチンと
同じや！

60代 石部小学校区 石部文化ホール ＊
市民生活・感情・実情が市として理解されていな
い。各施設の役割、利用実態が把握されていな
い。

文化ホールの利用頻度が少なかった＝市に政策がな
かった。２つの文化ホール・図書館に市の特徴〇〇
（ほかの市にない優位性） 〇〇は読み取れず

60代 石部小学校区 石部文化ホール ＊

図書館。石部図書館と甲西図書館を統合し、代わりに移
動図書館があるので利用してくださいとおっしゃられま
したが、移動図書館と石部図書館の規模は違うし、図書
館でゆっくり本と触れる場所が石部から無くなるのは寂
しいです。高齢者になると甲西までは遠いです。

東庁舎や保健センターなど今は車に乗れるので行けま
すが、高齢者は免許返納と言われ、車がないと行くの
が大変です。東庁舎等（保健センター、図書館など）
気軽にいけるバスの便を今後もっと作ってほしいで
す。



年代 小学校区 参加会場
本日のタウンミーティングのテーマ「湖南市版小規模
多機能自治」の内容についてはいかがでしたか？

今後のまちづくりのあり方について、ご意見があ
ればお書きください。

（仮称）小規模多機能自治センターに備えてほしい機能
があればお書きください。

その他ご意見があればお書きください。
（裏面を利用していただいて結構です。）

60代 石部小学校区 石部文化ホール ＊
文化センターの改修について、今空いている西庁
舎の駐車場に建てて、その後壊していくことは出
来ないのか？

60代 石部小学校区 石部文化ホール ＊

①図書館機能を設けてほしい。図書館は本の貸借だけで
なく文化施設です。図書の閲覧や調べもの、学生が気軽
に勉強できるような場にすることで、もっと市民が利用
しやすく、集いやすい場になります。またスペースを
使って文化行事なども開催することで、文化センターの
機能も小規模ながら果たせると思います。
②行政上の手続きや相談ができるようにしてほしい。東
庁舎に一本化されては市民にとってますます不便になり
ます。

60代 菩提寺北小学校区 菩提寺まちづくりセンター ＊

市民への周知が十分でない中、9月に提案されるの
は拙速であり、市民の声を聞いて方向を決めてい
くとの答えと相まっていないことは納得できない

地域的に菩提寺まちセンに設置予定であるが、朝国～菩
提寺北までが適当であるか疑問である。中学校区？

まちづくりには役割として「自助・共助・公助」とあ
るが、互助が抜けているではないか！

60代 菩提寺小学校区 菩提寺まちづくりセンター ＊
若い人たちの気持ちも大切なので、若い人たちが
もっと参加できるように。

60代 岩根小学校区 菩提寺まちづくりセンター ＊
答えが建前的なものばかりで、市長がよく言われる心
が伝わってこない。小規模多機能自治の現実的な実例
を報告してほしかった。

60代 菩提寺小学校区 菩提寺まちづくりセンター ＊

市の正規職員をしっかり配置すべき。 石部図書館の廃止はやめてほしい。専門の司書のいる
図書館をしっかり充実させるべき。４つのまちせんに
分散するだけではダメ。それでは図書館といえない。
石部文化総合センターはまだ築33年でSDGsと矛盾して
いる。拙速にすすめるな！

60代 岩根小学校区
市民学習交流センター
（サンヒルズ甲西）

＊
地域でも少子高齢化が市と同じように進んでい
る。市の役割を地域に降ろすのは如何か。

岩根から菩提寺にいくまでに東庁舎があり、市庁舎に機
能があれば問題ない

60代 水戸小学校区
市民学習交流センター
（サンヒルズ甲西）

＊
若い方らが住みたいまちづくり もっと具体的な分かりやすい言葉で教えてほしい。わか

りにくい。何回か携わることでいい案ができると思いま
す。

今湖南市のお店が閉店がつづき、1号線が寂しくなって
いる。活性化できる町にしてもらいたい

60代 三雲東小学校区 三雲コミュニティーセンター あまり理解できなかった

60代 三雲東小学校区 三雲コミュニティーセンター あまり理解できなかった
区長会、まちづくり協議会等の役割が本来どのよ
うなものなのかがわからないので、4か所の多機能
自治の在り方も考えにくい

石部図書館は残すべき。各センターで予約し受け取るこ
とができる人は少数だと思う。実際に本を見て読みたい
と思うことがある訳で、図書館をなくすことは反対で
す。子供たちにとっても図書館は必要。教育の質が下が
ることが心配です。

具体的に何が問題か難しかった。「行政が先にやる」
という言葉は信じられない。

60代 三雲東小学校区 三雲コミュニティーセンター 理解できなかった

60代 三雲東小学校区 三雲コミュニティーセンター 理解できなかった

今日の説明なら集まる必要はなかったと思う（ほ
ぼ決定している事の話）。何が変わって何が無く
なるのか、具体的にわかるものが欲しかった。パ
ンフレットも見にくい！！

マイナンバーもそうですが、日本はまだまだアナログ
人間が多い。これは今までの政治が悪い。なので具体
化は必要（説明）。いきなりの話では全く分からな
い。
説明（司会）された方も淡々と進めている感じで、パ
ンフレットも見にくくて、具体化もなく頭に入ってこ
ないタウンミーティングでした。残念です。



年代 小学校区 参加会場
本日のタウンミーティングのテーマ「湖南市版小規模
多機能自治」の内容についてはいかがでしたか？

今後のまちづくりのあり方について、ご意見があ
ればお書きください。

（仮称）小規模多機能自治センターに備えてほしい機能
があればお書きください。

その他ご意見があればお書きください。
（裏面を利用していただいて結構です。）

60代 三雲東小学校区 三雲コミュニティーセンター ほぼ理解できた

基本構想に載っているのは、ライフサイクルの中
で高校生～定年までの対策が抜けていると感じま
した。「生まれてから中学生まで」「定年後の生
活」はまちづくり構想に入っているようです。住
民の身近な課題・問題の申し立て方法が見えない
ので、構想に入れてほしい。

人・物・金の配分もあるでしょうが、現状のサポートは
維持とのことですが、根本的・演繹的な分析をしてくだ
さい。中間発表をしてください。

石部文化ホールの話は、原因は回答されているのに参
加者に理解されていないのは人の感情だと思いますの
で、プレゼン資料の作成で考慮してください。
まちづくりセンターと自治会の交流は住民としては殆
ど知りません。自治会長と市役所（まちづくりセン
ター？）の話し合い役割がプレゼン資料にあると一住
民として有難いです。
高専の誘致と整合性はどうでしょうか。学生は地域に
密接に関わると思いますが…。

センターの会議室の利用は一般開放されているので
しょうか。これまでは登録されたサークルのみとの
事。

区・自治会・まちづくり協議会の役割がよくわかりま
せん。そういう資料も含めてほしいです。

60代 三雲東小学校区 三雲コミュニティーセンター あまり理解できなかった 自治会加入について市の努力を求めます。
60代 三雲東小学校区 三雲コミュニティーセンター あまり理解できなかった
60代 三雲東小学校区 三雲コミュニティーセンター あまり理解できなかった
60代 三雲東小学校区 三雲コミュニティーセンター ＊ 具体的になった時点で詳しく情報を下さい。
60代 三雲東小学校区 三雲コミュニティーセンター ほぼ理解できた
60代 三雲東小学校区 三雲コミュニティーセンター ほぼ理解できた
60代 三雲東小学校区 三雲コミュニティーセンター ほぼ理解できた 行政区として何をしようとしているのですか 地域の差がでないよう考えることを希望する 自治会は何をどれだけすればよいのですか

60代 三雲小学校区 三雲コミュニティーセンター 理解できなかった

もっと時間をとって市民の意見が反映されるよう
に、議論・検討を重ねて構想を提案してほしい。
このタウンミーティングをもっと早い時期にすべ
きだった。

60代 三雲小学校区 三雲コミュニティーセンター ほぼ理解できた
この短時間の話し合いでは意見もまとまらない。
課題もたくさんあり、まとめることができない。

60代 石部南小学校区 三雲コミュニティーセンター ＊
自治会に加入する方が少なくなっているのに、協
助をどうやって作っていくのか

・図書機能
・健康政策
・相談（ひきこもりなど）
・文化事業

どういうものを建てるのかわからない

60代 下田小学校区 三雲コミュニティーセンター ＊
高齢化につき交通の在り方、車がないと病院にも
いけない、地域バス¥250=年金生活者の負担があ
る

・名称が難しい。もっとわかりやすい呼び方にすべき
・健康づくり、痴ほう防止に役立つ施設・イベントを備
える。今後痴ほうにならない、立って歩けるを支援する
ことが大切

60代 三雲小学校区 三雲コミュニティーセンター ほぼ理解できた

生田市長はじめ職員のみなさんお疲れさまでした。説
明された職員さん、内容は理解できました。ありがと
うございました。
現在、平松区の自治に携わる身で問題も多くみなさん
のご意見などを聞くと、、、僕が言うまでもなく聞き
入っておりました。末端の町役さんはそれぞれ悩み苦
労されています。
資料6ページのまちづくり協議会の回りに有る各種団体
の中で今後 区、自治会の立ち位置はどうなるか今後
注視していきたいと思います。
本日はどうもありがとうございました。



年代 小学校区 参加会場
本日のタウンミーティングのテーマ「湖南市版小規模
多機能自治」の内容についてはいかがでしたか？

今後のまちづくりのあり方について、ご意見があ
ればお書きください。

（仮称）小規模多機能自治センターに備えてほしい機能
があればお書きください。

その他ご意見があればお書きください。
（裏面を利用していただいて結構です。）

70代 石部南小学校区 石部文化ホール 理解できた
元々石部在住の者ではないが、石部（東海道51）
の歴史を残せるものを考えたい。（未来の子供た
ちが皆知れるように。）

図書館機能を残せるようにしてほしい。書店はあるが全
体的に減少していることを考えると、色々な図書が目に
できることは大事だと思う。

急に3か所をつぶすと聞き驚いて参加しました。広報も
読んでいますが広く市民に現状を知らせる努力もお願
いしたい。

70代 石部南小学校区 石部文化ホール 理解できた

70代 菩提寺小学校区 菩提寺まちづくりセンター 理解できた
車に頼らなくても良い町に。コミュニティバスの
高齢者への配慮した施策はありがたいが、出かけ
て帰りに利用できる夕方の便がもっとほしい。

誰もが納得できる人材の起用を。 合併して20年、早いものです。行政とともに夢を見て
いきたい。市長の力強い最後の言葉（本音）を深く心
にとどめたいと思います。

70代 石部小学校区 石部文化ホール ほぼ理解できた
タウンミーティングへの参加は初めてですが、役
所と住民の考え方がこうも違うのはおかしい。も
う少し説明がほしい。

意見は色々ありますが、同じところに固めてほしい。子
供や高齢者の居場所作りは必要です。

70代 石部南小学校区 石部文化ホール ほぼ理解できた
全員等しく満足することは無理と考える。ただし
計画の説明、ビジョンなどを地域ごとに頻繁に説
明すべきである。（本日初めて計画を聞いた）

地域の集会場の機能との融合を考えてほしい。 石部図書館による市民の喪失感をなくすこと。とりあ
えず不便さを消すことを願います。

70代 その他 石部文化ホール ほぼ理解できた 丁寧な説明を。住民の考えをもっと聞いて。
70代 石部小学校区 石部文化ホール ほぼ理解できた

70代 石部小学校区 石部文化ホール ほぼ理解できた
サービスが落ちないよう。税収だけの判断ではだ
め。石部自治会加入者が30％とほかに比べて特に
少ないとの事。原因追求してアドバイスが必要。

1か所に集中してサービスに問題がないならOK。図書館
は個所数が多いほどサービスが良いのは当然。ばらして
の対応は論外だと思う。5万冊→3000冊になる。

70代 石部小学校区 石部文化ホール ほぼ理解できた
市と住民との納得のいく施策により、新しいまち
づくりが出来れば良い。市側の情報提供をもっと
多くお願いしたい。

人が多く集まるセンターとして住民の意見を多く聞き、
コミュニティの場としての機能を持った施設を期待した
い。

70代 石部南小学校区 石部文化ホール ほぼ理解できた
市民と一緒に考えて、それから議会に行く。その
ようになったら良いかな。

洋式トイレ（女性用）を多く作ってほしい。 図書館にいってゆっくり見て借りるのがありがたい。
借りるのに題名や本の名前をいちいち調べていくのは
難しい。

70代 石部南小学校区 石部文化ホール ほぼ理解できた

初めに箱ものありきではなく、具体的な湖南市の
イメージをみんなで考え、イメージを共有できる
ことが大切だと思います。

進めさせて頂きたい、という市長の最後の発言はおかし
い。小規模多機能自治の推進、参加者のほとんどの方が
今は賛成ではないと思う。半歩下がって考えるべきであ
る。

文化ホールと図書館の問題はわけて考えるべきです。
図書館機能は残すべきだと強く訴えます。

70代 石部小学校区 石部文化ホール ほぼ理解できた ボトムup。 公共施設は借地に建設しない。無駄である。

70代 石部小学校区 石部文化ホール ほぼ理解できた

石部宿であることが生かされる街になればよい。 湖南市は誰を対象に多機能自治を置くのか。情報が伝
わるのは自治会員（町内会員）であるので、自治会員
を残すことをまち協や自治会に丸投げせず、市として
も手を打ってほしい。

70代 石部小学校区 石部文化ホール ほぼ理解できた
一部の人が中心になってまちづくりをしているよ
うに見えます。自治会加入の人を増やすことで、
皆が地域のまちづくりに参加できるのでは。

甲西文化ホールを湖南市のホールとして使うなら、今
のままではだめだと思います。（特にトイレ。）

70代 石部小学校区 石部文化ホール ほぼ理解できた タウンミーティングはとても良いことだと思った。
70代 石部南小学校区 石部文化ホール ほぼ理解できた 図書館をなくすことは反対です。 地域支えあいの在り方に問題がある。石部南ですが。
70代 石部南小学校区 石部文化ホール ほぼ理解できた これからの若い人たちの声も聞いてほしい。 居場所づくりがあってほしいと思います。

70代 石部南小学校区 石部文化ホール ほぼ理解できた
市職員がどの部から何名常駐するのかの説明がないの
で、説明がほしい。その他具体的な体制がわからない。

70代 岩根小学校区 菩提寺まちづくりセンター ほぼ理解できた

民主主義の中での社会の進め方、進み方にもっと
も大事なのは話し合いだと思います。その点で小
規模多機能自治が目指すものは理想です。そんな
世の中、市ができたらいいと思います。

まちづくり協議会はあくまでもいろんな役を引き受け
ている住民代表の方たちの協〇の場です。管理を含め
た運営の民間委託をしてはなりません。

70代 岩根小学校区 菩提寺まちづくりセンター ほぼ理解できた
未来を見据えたまちづくりの在り方について、多
方面からの意見（例えば各団体、サークル代表な
ど）の意見交換会があっても良いのでは？

防災だけでなく、避難等の対応システム（食料・衣服・
情報保障等）

・担い手の拡大。高校生や中学生も視野に入れて知識
の積み重ねをはかる
・コンビニとの連帯も視野に入れるなど

70代 菩提寺小学校区 菩提寺まちづくりセンター ほぼ理解できた
小規模多機能自治というのは要は合理化推進。地
域の分割・〇〇、市庁舎の統廃合、〇〇、もっと
早くやるべき

自治会との連携はどうするか、調整会議などは必要 若い人の参加がほとんどない。当自治会も若い人が参
加してもらうよう日曜日に行事をやっている。〇〇…
（手書き文字読めず）



年代 小学校区 参加会場
本日のタウンミーティングのテーマ「湖南市版小規模
多機能自治」の内容についてはいかがでしたか？

今後のまちづくりのあり方について、ご意見があ
ればお書きください。

（仮称）小規模多機能自治センターに備えてほしい機能
があればお書きください。

その他ご意見があればお書きください。
（裏面を利用していただいて結構です。）

70代 菩提寺小学校区 菩提寺まちづくりセンター ほぼ理解できた

みんなで誰一人取り残さない地域社会をといわれ
るシステムは素晴らしく思いましたが、聴覚障が
いという立場から、50年ほど昔のことを思うと理
解してくださる方が増えてきましたが、まだまだ
の現実です。

手話言語条例を設定してほしいとお願いしましたが、
いきいき条例があるからという答えでした。福祉的な
面ではなく、言語的な面で考えていただければと思い
ます。コミュニケーションは聞く・見る文化が違うの
で、同じ日本語でも言語的なシステムが違う場合もあ
ります

70代 水戸小学校区
市民学習交流センター
（サンヒルズ甲西）

ほぼ理解できた

説明は理解できたが、はたして実行するとなる
と？まだまだ行政と市民との話し合いが大切。細
かな調整が必要。課題解決のために丸投げしない
で！予算の発生には柔軟に対応を。

70代 下田小学校区
市民学習交流センター
（サンヒルズ甲西）

ほぼ理解できた
まちづくりの在り方、一人ひとりが参画しないと損をす
る、参画すれば得をする方向に進めるのもありかな

人材不足、人材育成、未加入自治会員、民生委員のな
り手不足、まち協役員不足…。小規模多機能自治推進
する際に、まず最初に問題が発生するだろう

70代 下田小学校区
市民学習交流センター
（サンヒルズ甲西）

ほぼ理解できた
市民参画の促進をさらに進めよう 地域福祉・地域防災の拠点づくり、具体化の展開を固め

よう
引き続きタウンミーティングをしよう

70代 菩提寺小学校区 石部文化ホール あまり理解できなかった
大切な事柄は住民の意見を一番大切にして、十分
は説明を優先させること

70代 石部南小学校区 石部文化ホール あまり理解できなかった 文化的な活動ができる場所。昨日を備えてほしい。

70代 石部小学校区 石部文化ホール あまり理解できなかった

石部の交通機関の窓口、JR石部駅の発着バスの運行が
減少しています。もっと利用できるよう増やしてほし
い。電車の発着時間に対応できるよう、バスの時間も
考えてほしいです。

70代 石部小学校区 石部文化ホール あまり理解できなかった

現在の小学校区で、時間をかけて「まち協」と
「自治会」の繋がりが構築されていると思いま
す。その中身は防災や環境が先立って整理されて
おり。中学校区での統一はまだ先のことと思って
おります。

今までの西庁舎機能で良いです。

70代 石部小学校区 石部文化ホール あまり理解できなかった
70代 岩根小学校区 石部文化ホール あまり理解できなかった 構想がみえない。

70代 石部南小学校区 石部文化ホール あまり理解できなかった
多機能自治を進める中で、行政・まち協・区は
各々の役割をどのように連携して何をやるのかが
わからない。明確にすべき。

70代 石部南小学校区 石部文化ホール あまり理解できなかった
ただひたすら「図書館」をつぶさないでほしい、
その気持ちを今日持ってきました。

図書館と文化ホールをなくす件は、このままですと決
定してしまいそうだと思った。時間をかけましょう。
もう一度考え直すのも選択の一つです。

70代 石部小学校区 石部文化ホール あまり理解できなかった
行政の説明は本音の部分が出ていないと思う。本音の
対応と本音の説明がなされていないように感じる。

70代 石部小学校区 石部文化ホール あまり理解できなかった

人口減少を理由にしていますが、わずか数十年ま
でには1億人だったはずで、それでも運営可能だっ
たと思う。

・バックヤードは甲西に任せて、現図書館の開架室程度
の図書室を併設してほしい。
・本は背表紙を見て、テーマに合わせ何冊も見て選ぶも
の

小規模多機能自治センターにも市職員を配置するよう
にして、東庁舎とはオンライン会議にし、東庁舎に人
員の余裕面積を作る。今は非常に混みあった机配置が
気の毒だ。



年代 小学校区 参加会場
本日のタウンミーティングのテーマ「湖南市版小規模
多機能自治」の内容についてはいかがでしたか？

今後のまちづくりのあり方について、ご意見があ
ればお書きください。

（仮称）小規模多機能自治センターに備えてほしい機能
があればお書きください。

その他ご意見があればお書きください。
（裏面を利用していただいて結構です。）

70代 三雲東小学校区 石部文化ホール あまり理解できなかった

現庁舎、周辺整備計画作成に費やした労力・時
間・費用を無駄にしてほしくない。（計画の賛否
は別にして）消防署〇〇も、すでにその時に話し
合われた事である。現計画は一極集中、行政機能
の集約化、施設の統合を目指したものだったと思
うが、〇日の市長の言葉にそれとは逆の分散化ま
ちづくり、小規模多機能自治構想が今回の市の提
案なのかと思った。それにしてはあまりにも粗雑
な（中身が見えない）提案内容だと感じる。

公立図書館とは何か、文化ホールは地域にとって何か
という基本的理念を含めて、〇い検討がされたうえで
の提案なのか？
石部には小規模多機能自治センター設置に見当たらな
いから石部総合センターの〇〇を先行したいというの
が〇〇だが、この構想自体が市民の理解を得ていない
〇〇も議論が逆さまになっている。まず具体的な構想
を提案して、〇〇の理解・市民合意得てからのセン
ター〇〇の話が順番だと思う。湖南市の〇〇のまちづ
くり構想を具体的に行政は提案され、行政・地域・住
民・〇〇と共に考えながらすすめるのが小規模多機能
自治と考える。
（〇〇は手書き文字が読み取れず。）

70代 菩提寺小学校区 菩提寺まちづくりセンター あまり理解できなかった 地域代表者会議を公開実施できない理由は？

70代 石部小学校区 菩提寺まちづくりセンター あまり理解できなかった
図書館は貸出・返却機能のみでなく、子育て・高齢者な
どの憩いの場になるような機能を併設してほしい

「和歌山県海南市」「船橋北口いらい図書館」の取り
組みなどを参考にして頂きたい

70代 菩提寺北小学校区 菩提寺まちづくりセンター あまり理解できなかった 4か所に充実した図書館機能やサービスを置いてほしい
70代 菩提寺小学校区 菩提寺まちづくりセンター あまり理解できなかった 狭い道路の整備 市の職員が4か所の自治センターに出向すること

70代 菩提寺小学校区 菩提寺まちづくりセンター あまり理解できなかった
西庁舎を廃止して東庁舎に集約するのは良いが、
それなら東庁舎を立て替えて甲賀市より立派なも
のがほしい。

住民票などの発行サービス 地域役員の手当てが必要と思う。

70代 菩提寺小学校区 菩提寺まちづくりセンター あまり理解できなかった

70代 水戸小学校区
市民学習交流センター
（サンヒルズ甲西）

あまり理解できなかった
人材の確保・若手の編入 具体的な便利さを提示してほしい。説明会を設けて意見

を要望したほうが、もっと意見が出ると思う。

70代 下田小学校区
市民学習交流センター
（サンヒルズ甲西）

あまり理解できなかった
それぞれのまちづくり協議会で、地域市民が話し
合える場をもってほしい。資料ができる前にもっ
と詰めるべきではないのか

70代 三雲小学校区
市民学習交流センター
（サンヒルズ甲西）

あまり理解できなかった

自助公助を求めようとすると、「夢」「よくなっ
ているという実感」が必要と思う。形を作るのも
必要だが、この辺りも工夫してください。

・市役所でしているサービスの90%をそこでできるよう
に
・自治センターで地域ネットワークを作るにはしっかり
したコーディネーターが必要。これをどうするか考えて
ほしい

自治センターはワンストップ、地域ネットワークの確
立が見込めると思いますので期待しています。

70代 下田小学校区
市民学習交流センター
（サンヒルズ甲西）

あまり理解できなかった

高齢者でも元気な方が沢山おられる。そのような
方が他人を思いやる心を持っていれば共助が強ま
るのではないか。絵に描いた餅はどんなに上手に
書いても食べられない、へたな餅でも食べられる
餅を作らなければならない

各種団体の各種相談にのれる機能がほしい

70代 その他 石部文化ホール 理解できなかった
市内に店が少ないので、もっと店を増やしてくだ
さい（商店街づくり）

図書館も西庁舎も残ってほしい 昔からの旧東海道の宝物も大事にしたい

70代 石部南小学校区 菩提寺まちづくりセンター 理解できなかった

・石部文化ホールが甲西文化ホールに統廃合されるの
であれば（とても残念ですが。）、甲西文化ホールを
もって充実させて頂きたい。
・石部図書館を周辺施設の利活用を検討しながら統廃
合とありますが、時間をかけて多くの人の意見を聞い
て進めてほしい。貸し借りの充実だけでなく、石部図
書館には司書を置いてなんとか生きた図書館であるよ
うにと、多くの人が望んでいると思います。ぜひ話し
合いの機会を作ってください。



年代 小学校区 参加会場
本日のタウンミーティングのテーマ「湖南市版小規模
多機能自治」の内容についてはいかがでしたか？

今後のまちづくりのあり方について、ご意見があ
ればお書きください。

（仮称）小規模多機能自治センターに備えてほしい機能
があればお書きください。

その他ご意見があればお書きください。
（裏面を利用していただいて結構です。）

70代 石部南小学校区 菩提寺まちづくりセンター 理解できなかった

市の方は市民と一緒に話し合って、といつも言っ
ているがほとんど決めているように思う。4つの場
所でタウンミーティングをしているが、そこにも
行けない人もいるので、もっと小さな地区でもし
たらどうか。

・若い人が話し合いにもっと出やすくするためにはど
うしたら良いか。若い人を交えて話し合えるところを
作り、市の方からもどんどん出てきてほしい。
・市長の話を聞いてて「進めていきます」と強く言っ
ているのを聞くと、やはり市長の思っている通りに進
むのだなと思った。何の話し合いだったのかな。

70代 三雲小学校区
市民学習交流センター
（サンヒルズ甲西）

理解できなかった
最新のデジタル化は必要かどうか。簡単なデジタル化で
良いのではないか

70代 水戸小学校区
市民学習交流センター
（サンヒルズ甲西）

理解できなかった

政策の推進に向けて市としてのまとめだけではな
く、市民の意見を取り入れて作成してから発表す
べき。

機能づくりは出来た、後は市民の考え方、行動次第と
いうのは市民に責任転嫁している。
本日のタウンミーティングを第1回として、回を重ねて
ほしい

70代 石部南小学校区 石部文化ホール ＊

【質問】P16「公共施設等総合管理計画個別施設
計画」はいつどのような手続きで決まったのか。
撤去を白紙に戻せないのか、本日の質問を聞いて
いても、市民は納得していないのは明白である。

センター長は行政職員が担当して責任を担ってほしい。
委託にはしないでほしい。行政の財源不足を市民の協力
でカバーしたいとの意図が見えるが、責任逃れはしない
でほしい。

地域福祉の全体構想（予算配分も含め）と、施設統合
の構想をリンクさせて計画を立案してほしい。

小規模多機能センターに求める機能は、もう少し時間
をかけて意見集約してはどうか。

70代 石部南小学校区 石部文化ホール ＊
高齢のため耳が聞こえにくい、目も見にくいので
資料だけ貰いにいきました。ゆっくり読ませてい
ただきます。

図書館はあちこち近いところに備えてほしい。

70代 三雲小学校区 石部文化ホール ＊
70代 石部小学校区 石部文化ホール ＊

70代 石部小学校区 石部文化ホール ＊
図書館は以前からあり、無くなりますと残念に思
います。高齢者にはやすらぎの場所です。

70代 石部小学校区 石部文化ホール ＊

石部の継続・蓄積された文化が、文化ホールの除
去により無くなる。石部は宿場文化〇〇公園、湖
南三山の二山、河野啓子歌人が暮らした地など、
役所は地域の文化の心を若い人たちに育む気持ち
がない。行政の手を抜くことで地域のことを考え
ていられない。文化ホール、図書館、西庁舎廃止
反対。

行政の手抜き、中央集権化へ変更、武家時代、戦時中に
戻るような感じ。また地域を同じにするのではなく、地
域にあった対策が必要。石部＝文化、下田＝工場と緑の
町、菩提寺北山台＝住宅だが駅に〇〇、竜王への峠雪時
〇〇、三雲＝〇〇、三雲城で観光交通の整備。（〇〇は
手書き文字が読みとれず。）

市民の声を聞いて計画の見直し要。

70代 石部小学校区 石部文化ホール ＊
新しい町が増えてはいますが、元々の町にもっと
力を入れた事業。

来て損した。 放置されている田畑の活用、空き家の活用、一人暮ら
しの見守り、若者の就職はどう？アルバイトが多いの
では？不安です。

70代 石部小学校区 石部文化ホール ＊
タウンミーティングの内容は理解できたが、納得はで
きません。余りにも具体案が示されていない。

70代 石部南小学校区 石部文化ホール ＊

現在の石部図書館をなくし、移動図書館まつぞう君で
の対応は反対です。移動図書館で間に合わせないでく
ださい。市民の声をしっかり聴いてください。司書の
常駐する図書館にしてください。
【石部文化ホールについての市長の発言について】
石部文化ホールの利用が年間10回位で少ないとおっ
しゃいましたが、運営に関して合成も力を尽くしまし
たか？少し疑問に思います。あまりにも丸投げ過ぎて
はいませんか？今年度からは市長の直属になったとの
事。ソフト面が大事。精一杯の市長の関わりをよろし
くお願いします。石部地区を代表する建物と中身を皆
で考えていけるように、次世代に何を残していくの
か、意見を沢山聞く機会を作ってくださいね。今日は
会場に若い方の姿も見られます。うれしい事だと思い
ます。これからの湖南市を真剣に考えている方が集る
機会になったタウンミーティングだと感じています。



年代 小学校区 参加会場
本日のタウンミーティングのテーマ「湖南市版小規模
多機能自治」の内容についてはいかがでしたか？

今後のまちづくりのあり方について、ご意見があ
ればお書きください。

（仮称）小規模多機能自治センターに備えてほしい機能
があればお書きください。

その他ご意見があればお書きください。
（裏面を利用していただいて結構です。）

70代 三雲小学校区 石部文化ホール ＊

新図書館を含めてください。新しい図書館になれば利用
者が増えるのではないか。

石部図書館を含む小規模多機能センターの設立という
案が当初より無かったようですが、とても大切が抜け
ていたと思います。新しい市を作るという観点から言
えば、どこよりも素晴らしい自治機能をという思いが
あれば、図書館を含む多機能自治の建物を建ててくだ
さい。考えなおしてください。

70代 菩提寺小学校区 菩提寺まちづくりセンター ＊
このような形式でのミーティングで説明・議論は
できないと思います。スケールが大き過ぎます。
〇〇…（手書き文字読み取れず）

おおまかな説明は理解できたが、具体的な説明がほし
かった。

市内の各まち協、各自治体はそれぞれ〇〇も異なり、
同様にいかない。それぞれの特性を見出して進めてほ
しい。

70代 菩提寺北小学校区 菩提寺まちづくりセンター ＊

少子高齢化や収入減、物価高で生活が苦しくな
る。暮らしやすい湖南市をめざし取り組んでほし
い。安心安全な湖南市のために、私自身も協力で
きることは参加・協力していきたいと思う。

・担い手不足、無関心についての対策について深めてほ
しい。
・高齢者の免許返納後の生活維持・不安解決の施策を。

有意義なミーティングだった。

70代 下田小学校区
市民学習交流センター
（サンヒルズ甲西）

＊
時間はかかると思いますが、市民とよく話し合っ
た進めてください。

70代 下田小学校区
市民学習交流センター
（サンヒルズ甲西）

＊

草刈り外〇化、河川〇〇の支援をお願いしたい。
高齢化で自治会で〇〇なっている。特に河川事業
の委託業者が無い。
（〇〇は手書き文字が解読不能）

図書館機能を備えてほしい。（下田緑が丘区から甲西図
書館は遠い）
下田地域からサンヒルズ甲西への交通手段を検討してほ
しい。

DX化について、具体的になったら解りやすい説明会・
指導会を企画してほしい。高齢で新しいものには抵抗
がある。

70代 水戸小学校区
市民学習交流センター
（サンヒルズ甲西）

＊

資料としてはまとまっているが、何が問題で、何
をすれば良くなるのかが理解できない。

このセンター（4センター）は行政が入ってくるのか？
違うまち協を同じ方向に向けていくのは困難で、解決方
法は？説明は表面的であり、もう少し具体的にしてほし
い

統廃合は良いが、まち協4センターは反対（違う育ちが
同じにすることは無理）。また、現況で何が問題であ
るのか？タウンミーティング内でまとめるのはできな
いので、強力に進めて、まずい場合には順次変更すれ
ばよいのでは？

70代 石部小学校区
市民学習交流センター
（サンヒルズ甲西）

＊
もう少し具体的な内容の提示をお願いしたい。ま
ちづくり協議会の組織のレベルアップをお願いし
たい。

70代 三雲東小学校区 三雲コミュニティーセンター あまり理解できなかった 目標を明確にする（数値化）
70代 三雲東小学校区 三雲コミュニティーセンター ＊

70代 三雲東小学校区 三雲コミュニティーセンター ほぼ理解できた

市立図書館はいくつあってもい良い。石部図書館は在
存すべき（形態・位置・その他インフラを考慮し、そ
の上で検討していく。）
耐震化率が達していない東庁舎は建築時から経緯等を
踏まえ残すべき。縮小化や利活用は別途様々なことを
考慮し検討すべき。新庁舎を建築すべき。

70代 三雲東小学校区 三雲コミュニティーセンター あまり理解できなかった
形だけの集会ではないでしょうか。ほぼ決めてい
る内容としか思えない。なぜトップが解答しない
のか

市側は現状がわかっていない。自治会がつぶれかかって
いる。

自治会が壊れそうになっているのに、もっと足元を見
てください。現状は自治会に入会しなくても生きてい
ける人が多い。ごみ問題、外国人入住、自治会が壊れ
そうになっている。

70代 三雲東小学校区 三雲コミュニティーセンター あまり理解できなかった
具体的な変更内容を明確にする事（検討中も含め
てビフォーアフターを説明）

70代 三雲東小学校区 三雲コミュニティーセンター あまり理解できなかった
市が何を求めているのかわからないので、答えがしにく
い

自治会加入者が少ないという難しいことも含め、小規
模多機能自治という構想の中で考えなくてはいけない
と思う。（行政・地域・民間事業者が一体化して進め
る、決定〇〇と責任を明確にしたもので）
（〇〇は手書き字の読み取り不可）

70代 三雲東小学校区 三雲コミュニティーセンター 理解できなかった
全く意味のないタウンミーティングであった。借り物
にたよった資料や説明である



年代 小学校区 参加会場
本日のタウンミーティングのテーマ「湖南市版小規模
多機能自治」の内容についてはいかがでしたか？

今後のまちづくりのあり方について、ご意見があ
ればお書きください。

（仮称）小規模多機能自治センターに備えてほしい機能
があればお書きください。

その他ご意見があればお書きください。
（裏面を利用していただいて結構です。）

70代 三雲小学校区 三雲コミュニティーセンター ＊

・今回の構想は、これからの時代に的を得ているの
で、これからの「制度設計」が重要かと思いますので
期待しています。
・よく批判される「行政から市民への押し付け感」を
どう上手く説得するかの進め方に注力して頂きたい
・小規模多機能自治センターのネーミングに工夫をし
てもらいたい

70代 三雲小学校区 三雲コミュニティーセンター 理解できなかった 市民の声を聞くべき その前にセンターの役割をもっとはっきりとすべき 石部総合センターをつぶさないでほしい
70代 三雲小学校区 三雲コミュニティーセンター あまり理解できなかった

70代 三雲小学校区 三雲コミュニティーセンター あまり理解できなかった

まちづくりセンターは今の所そんなに機能してい
るように思えません。今後すごく不安になりまし
た。1号線の車線の件ですが、甲賀市に入った途端
車線が増えています。湖南市内も用地はあるの
に、どうして広げられないのかもう少し国に働き
掛けてほしいと思います。インフラ整備は発展の
ためにとても必要です。

集約するのが難しいので分けると言っているが、エリア
ごとにバラバラな気がします。コミュニティバスもエリ
アごとで分断されていて、免許返納したあと使いづらい
と思います。甲西と石部が合併して20年になるらしいで
すが、タクシー会社が滋賀とBSSに2か所乗り〇〇いか
ないといけないのは年寄りには難しいと思います
（〇〇は手書き字が読み取れず）

うつくし松観光道路と旧道の交差点に信号機の取り付
けを希望します。旧道は曲がって作られているので、
停止線で停まっても見通しが悪く非常に危険です。駅
前に信号があるので、取り付けできないと聞きました
が、連動させたら良いと思います。

70代 三雲小学校区 三雲コミュニティーセンター あまり理解できなかった

現状の問題点を明らかにし、それがこのように良
くなるという納得できるものを市民に提案してほ
しいです。どう良くなるというイメージが持てま
せんでした。

DX等で取〇が少しでもまかなえるという考え方を感じ
ましたが、はたしてそうでしょうか

２つあるからと図書館をなくすことはどうしても反対
です。どんな理由をつけようと、道路の問題などとは
別の工夫で可能です。良い図書館を作るという案なら
賛成ですが、文化基準を低くすることには反対です。
利用者を増やす努力は必要かと思いますが。

70代 三雲小学校区 三雲コミュニティーセンター ほぼ理解できた 市の推進方向に賛成です
70代 三雲小学校区 三雲コミュニティーセンター ＊ 市民が納得できるように説明を丁寧に努めること

70代 石部南小学校区 三雲コミュニティーセンター あまり理解できなかった
タウンミーティングで様々な声が出ました。今回
の湖南市版小規模多機能自治についてのミーティ
ングですが、もっと多くの回数をもって頂きたい

石部まちづくりセンターの新設について、図書館の機能
を市民からたくさんの声を聞いてほしい。何度も機会を
作って声を集めてください。

４つのタウンミーティングの後、石部文化総合セン
ターと図書館の統廃合、新設についての話し合いを、
市民の声を聞くための話し合いの場を、何度も行って
頂きたい。
図書館に人（司書）を置いて、機能を魅力的なものに
していくため、たくさんの声を集めてください。

70代 石部南小学校区 三雲コミュニティーセンター ＊

【質問】P16「公共施設等総合管理計画個別施設
計画」はいつどのような手続きで決まったのか。
撤去を白紙に戻せないのか、本日の質問を聞いて
いても、市民は納得していないのは明白である。

センター長は行政職員が担当して責任を担ってほしい。
委託にはしないでほしい。行政の財源不足を市民の協力
でカバーしたいとの意図が見えるが、責任逃れはしない
でほしい。

地域福祉の全体構想（予算配分も含め）と、施設統合
の構想をリンクさせて計画を立案してほしい。

小規模多機能センターに求める機能は、もう少し時間
をかけて意見集約してはどうか。

70代 菩提寺小学校区 菩提寺まちづくりセンター ほぼ理解できた

交通インフラを含めた総合的なまちづくりを進め
てほしい。菩提寺学区は通勤時間帯の渋滞も含め
て慢性的な問題。

本庁の機能は大半をカバーしてほしい。 初めてタウンミーティングに参加したが総論に終始し
て具体性に欠けていると感じた。難しい面もあるがま
ち協に機能を移すのであれば権限と予算もリンクする
べきと思います。

70代 石部小学校区 三雲コミュニティーセンター ＊

・各まちづくりセンターとその地域のまち協の協
力などの分担は？
・多機能自治での取り組む内容を今後決めていく
とのことだが、要望に応じてスタッフ配置の軽重
があってよいと思う。

・図書館機能
・市庁舎に行かなくて済む、やさしい申請や証明書発行
機能
・高齢・こども・育児などの相談機能

70代 石部小学校区 三雲コミュニティーセンター ほぼ理解できた
子ども家庭庁と連携して、引きこもり・登校拒否
などの相談窓口があると良い

図書の貸出・返却機能とともに、図書の閲覧ができると
ころで行き場のない大人が「癒やし」を受けることがで
きるようにして頂きたい。

70代 石部小学校区 三雲コミュニティーセンター ほぼ理解できた

このタウンミーティングのように、市民の声を直
接
聞く機会は大事ですので、1回で終わらずに年間行
事
的に定例化をお願いします。

図書館機能、集会所機能、気軽に立ち寄れる機能
(新聞や週刊誌が読める)、支え合い機能(子ども食
堂やバザー等が出来る)、市役所の支所機能、

石部学区の場合、「西庁舎の周辺整備との関連」、あ
るいは「西庁舎
周辺整備の全体像」が見えないことが、住民の1番の不
安点だと思いま
すので、丁寧な説明をお願いします。



年代 小学校区 参加会場
本日のタウンミーティングのテーマ「湖南市版小規模
多機能自治」の内容についてはいかがでしたか？

今後のまちづくりのあり方について、ご意見があ
ればお書きください。

（仮称）小規模多機能自治センターに備えてほしい機能
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80歳以上 石部南小学校区 石部文化ホール ほぼ理解できた
図書館というのは知的財産を育む場所。それを頭に入れ
てください。

80歳以上 石部小学校区 石部文化ホール ほぼ理解できた

市民のためという事ですので、市民の皆さん（多
人数）の意見をよく聞いて判断してほしいです。
今回のタウンミーティングは自治会に入っていな
いとお知らせの配布すらなく知りませんでした。
市民の皆さんに多くお知らせの配布がされるよう
に願います。（今回は議員さんの会報で知りまし
た。）

・免許を返納した者に対する配慮。
・現在自治会を退会すると新聞折込のみで広報に関する
ことは手にできません。（自治会はビラ1枚渡してくれ
ません。）新自治センターでは全市民が手にできるよう
考えてほしいです。

・公平な考えを大切に、自治会加入者も入っていない
人も平等だと思う。
・別のことですが、石部駅前の湖南市の塔の時計の針
が3年くらい止まったままです。〇〇ですから、動くよ
う管理願います（湖南市が設置したのでは？）

80歳以上 水戸小学校区
市民学習交流センター
（サンヒルズ甲西）

ほぼ理解できた

現在まちづくり協議会の活動をしている人は高齢
者が主です。構想は理想的ですが、担い手の育成
が急務です。共助が当たり前の時代から変わり、
地域のつながりはとても薄くなっています。日ご
ろから近隣住民のつながりを深めていく取り組み
が必要かと思います。

高齢者の相談窓口である地域包括センターが十分機能を
果たせるよう、〇〇の教育を十分したうえで派遣してほ
しいものです。
（〇〇は手書き文字が解読不能）

80歳以上 水戸小学校区
市民学習交流センター
（サンヒルズ甲西）

ほぼ理解できた
高齢化の進む中、老人に対する優しいまちづくり
をしてほしい

80歳以上 石部小学校区 石部文化ホール あまり理解できなかった

伝統的な石部の良いところを残し、住みよいまち
づくりをしてほしい。施設やみんなの憩いの場を
〇〇に集めた〇〇
（〇〇は読み取りできず）

図書館はやめないで、移動図書館ではだめです。

80歳以上 菩提寺小学校区 菩提寺まちづくりセンター あまり理解できなかった
今のまち協は住民依存です 発想は大きく、着手はほどほどに。 説明をされた職員さん、ご苦労が多いと推測します。

信じています。

80歳以上 水戸小学校区
市民学習交流センター
（サンヒルズ甲西）

あまり理解できなかった

誰1人取り残さない社会を築くため…とあるが、今
までの体制ではできなかったのか。新しい機能で
は出来るのかが疑問です。具体的な例を提示して
ほしい。

日常生活上での問題相談に対応できる人材を配置願いた
い。

80歳以上 石部南小学校区 石部文化ホール 理解できなかった
要介護の人の、年末年始にも利用できるお風呂。有料で
も良いから家族が手伝っても使える施設。

80歳以上 石部南小学校区 石部文化ホール 理解できなかった
80歳以上 その他 石部文化ホール ＊ 石部図書館は絶対に残してほしいです。
80歳以上 下田小学校区 石部文化ホール ＊

80歳以上 石部南小学校区 石部文化ホール ＊
めぐるくんは乗りたくても乗れない。通りません。ど
うにかしてください。お願いします。

80歳以上 下田小学校区
市民学習交流センター
（サンヒルズ甲西）

＊



あなた
は市内
在住で
すか

お住まいの小
学校区はどこ
ですか。

年齢
「湖南市版小規模多機能自
治」の内容についてはいかが
でしたか？

今後のまちづくりのあり方について、ご意見があればお書きください。
（仮称）小規模多機能自治センターに備えて
ほしい機能があればお書きください。

その他ご意見があればお書きください。

市内 石部南 10代 あまり理解できなかった ステージを残して欲しい 文化ホールでダンスの発表会をしたい

市内 岩根 20代 あまり理解できなかった 駅を中心とした賑わいあふれるまちづくりを進めてほしいと思います。
仕事や勉強が自由にできるコワーキングス
ペース

市外 岩根 30代 ほぼ理解できた

必要最低限の機能さえあればいいかと思います。地域が必ず担わないと
いけないことを明確にすることが大切かと感じます。

あれもしてほしい、これもしてほしいと要望
があり、実現が不可能になるのであれば、最
小の機能でいいかと思います。

社会ニーズが多様化しすぎており、行政への要望が膨ら
み続け、それらが実現不可能になることを見据えている
ことも、今回の取組の一因になっているのかと思いま
す。現実的に、継続的に実現ができる施策を見極めなが
ら実施していくことが求められているように感じます。

市内 三雲 30代 ほぼ理解できた

小規模多機能自治については、異論はないが、具体的に何をするのか
が見えない。地域包括支援センターなどは基本的には高齢者を対象とし
ており、若者世代が生き生きと暮らせる政策をもっと教えてほしい。ま
ちづくり協議会も、おじいさんの集まりであり、もっと若者が入り込め
るように変えてほしい。

具体的に何をするところか分からないので、
分からない。若者がまちづくりに参画できる
ような機能がほしい。まちづくり協議会のよ
うに、おじいさんの趣味や嗜好で決まる制度
では、参画したいと思わない。

ほぼ理解できた30代菩提寺市内

湖南市の少子高齢化が進んでしまっているのは理解できますが、高齢者
への対応や対策などが「まちづくり」となっているように感じました。
これからを担っていく子どもや子育て世帯は、後回し、もしくは眼中に
ないと言われているのではないかと落胆しました。湖南市の掲げる小規
模多機能自治は高齢者のためだけの施策なのですか？また、地域で地域
でとおっしゃいますが、地域で解決出来ないことや若者の減少により地
域をサポート出来なくなっていることが増えてきている湖南市では、行
政の公助の出番ではありませんか？湖南市の少子高齢化の程度となる
と、過疎地の病院と同じく、集約化し、移動手段の整備をしたほうが満
足度に繋がるのではないかと感じます。 その他意見は以下です。
・今年度から子どもや子育てに関する手続きが東庁舎1か所で出来なくな
りました。特に出生時の、めでたくも慌ただしい中で手続きに来た人を
徒歩圏にない施設へ行かされることが理解出来ません。ましてや高齢者
のようにバスの無料乗車券で、無料で移動出来るわけではありません。
高齢者以外も様々な理由で移動手段が限られる人はいらっしゃるでしょ
う。
・耐震診断で基準に全く届かない東庁舎を建て替えではなく、補強増築
程度で何が守れるのでしょうか。そもそも行政のましてや防災拠点とな
る建物に耐震診断を無視した愛着など不要です。災害時に崩壊する可能
性のある建物で地域のために一生懸命に働いている職員の方々が不憫で
なりません。またそこに様々な自分の情報があると思うと不安でしかあ
りません。そして小規模多機能自治を掲げるのであればこそ、現在のあ
ちこちに散らばっている行政施設を、文字通りに市役所庁舎1か所にコン

そもそも小規模多機能自治センターを市内に
バラバラと新しく設置するより、行政機能を
1か所に集約化し多機能で分かりやすく、明
るい希望を持てる市役所に建て替えて、そこ
へ行くための選択肢の多い移動手段の構築を
考えてほしい。

今後も自分が湖南市で生きて、子育てもしていきたいと
思える行政であってほしいです。公教育についても考え
てほしい。例えば災害級の暑さの中、どうしても遠くに
小学校があるため、何十分と重たい荷物をかついで歩く
小学生や中学生にスクールバスがあってもよいのではと
感じました。
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ほしい機能があればお書きください。

その他ご意見があればお書きください。

市内 石部 30代 理解できなかった

市長任期があと一年と少ししかありません。二期目を現
在の市長がやるという事が確定しない限り何も進まない
のでは。 市長、職員、市民　誰もイメージできていな
い。 庁舎も結局建て替えなかった事で余計なコストがか
かっていると聞いています。 これ以上余計なことをしな
いでください。

市内 石部 30代 理解できなかった
庁舎の建て替え設計まで完了しておいて、また1からお金かけて計画から
やり直すなんて馬鹿げている。

ちこちに散らばっている行政施設を、文字通りに市役所庁舎1か所にコン
パクトにまとめて、将来的にも長く使える頑丈で多機能な庁舎にて替え
て、行政との相談ごとはそこに行けば良いという分かりやすさが必要で
はありませんか？
・地域で解決出来ていない課題がたくさんあるとのことですが、具体的
にそれは何ですか？また、解決出来ていない理由は何ですか？
・小規模多機能自治のための整備に地域にある建物を改修予定だという
文字も目にしましたが、一体いくらかかるのですか？維持費はどのくら
い必要になるのでしょうか。そこに配置される人の人件費や民間にとい
うのであれば委託費など小規模と言いながら莫大な金額がかかりません
か？
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市内

生活する上に置いて、飯を食っていくために労働し家族
を持ち次世代に繋いでいくための場所として居住してる
訳で、当然居心地の良い町に永住し、住んでいくのに負
担が大きい町からは出て行き居心地の良い町に移住する
ことが自由経済の基本ですよね。 人口減少もあります
が、税金で生活している自治体職員の仕事まで肩代わり
をさせようとするならば、引っ越しを考えないといけな
いですね。 当然同じように考える人は私だけではないで
しょう。 人口が減り、予算が減れば、本当に必要な行事
なのか？サービスなのか？効果がないものは思い切って
行事をやめ、本当に必要な行事やサービスを残し自治の
負担を減らす汗をかくのが自治体職員であり行政に携わ
る関係者の仕事ではないですか？ 別に、この町に持ち家
はありますが、別にこの町にこだわってません。 シンプ
ルに生活しやすい町なら移住することもやぶさかではあ
りません。 私はサラリーマンではなく自営ですのでその
辺りの考えはフラットです。 今は、地域活動を必要なも
のを絞り、負担を減らす方向で考えないと、敬遠して逆
に寂れますよ。 ハットしかり、東海道沿いの施設、以前
よりイベントが増えて煩雑化してませんか？本当に経済
的に効果のある行事や施設ですか？ 市民に負担を強いる
よりまずはダウンサイジングで効率と旧態依然の地域活
動から変えていくのが先じゃないですか？ 時代に逆行し
て地域活動ばかり増やして魅力のある町になると本気で
考えてますの？ 人流はかならず魅力のある方向へ流れま
す。水の流れと同じです。 理想論だけ掲げて、綺麗事だ
けしか目を向けない活動をした所で、落ち着くところへ
落ち着きます。 私は町が良くなって欲しいとかよりも、
ニュートラルで住みにくくなれば出て行くだけなのでど
ういった方向にすすむのか懸命な判断をお願いします。

理解できなかった30代石部
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市内 岩根 40代 理解できた

地域や区によって、少子高齢化率やまちの活気が、かなり差があるの
で、小規模多機能自治により広く均等に統括できる機能が広がるのなら
ば賛成です。こちらでは、自治会加入者、未加入者で対立関係にあった
り、子供会の消滅も将来的に近づいており、地域の限界を感じていま
す。田舎ほど、村の長老や高齢の方たちの意見や結束が強く、疎外感が
否めません。若い子育て世代が少ない為に、どうしても高齢の方の権限
が強く、正直、ここで子育てをしていくかどうか、より子育てしやすい
場所へ移り住むべきか検討したくなることもあります。こういった点か
ら、若い世代は草津や栗東へ出ていく方も多いです。地域の過疎化はま
すます避けられません。その点をふまえて、差別のないまちづくり、助
け合える地域づくりの早期実現が理想です。

カフェやスポット的なイベント、ワーク
ショップ、子供の居場所や図書機能など様々
な事を総合的に掛け合わせた場所があればな
と思います。

甲賀市希望ヶ丘では、まちづくり協議会から市の情報メ
インに回覧板が回ることになり、そちらは自治会未加入
の方にも情報が行き渡ることになったそうです。そう
いった取り組みは、湖南市でも良さそうだと思います。

市内 下田 40代 ほぼ理解できた

各種公共施設の統廃合は良いと思います。現在、公共工事や市・自治体
からの依頼を請け負っている事業者が、維持・存続して行けるのかが心
配です（例えば道路・上下水道に関連する保守や、国・県道沿いの環境
美化等）※現在でも行き届いてないと感じている。

気軽に市民の困り事を相談できる窓口があれ
ば良いと思います。（すでにあったらすみま
せん）インターネットを利用し、夜間や休日
にもオンラインで対応してもらえるとありが
たいです。

市民が不要だと感じてしまう公共事業はやめて頂きたい
です（例えばイオンの横にあるハットは良い例かと）あ
と、市民グラウンド跡地を有効活用して欲しいです。

市内 石部 40代 ほぼ理解できた

西庁舎がなくなることは聞いていましたが、石部図書館等がなくなるこ
とは全く知りませんでした。
市の広報等は毎月チェックしていたのですが、一体どこで周知されてい
たのでしょうか？計画段階で我々市民に意見を求めることはありました
か？
市民に十分に知らせることなく一方的に事業を進めるようなまちづくり
に、未来は無いと思います。

・図書館
・西庁舎と同等の機能

石部図書館閉館後、（仮称）小規模多機能自治センター
に図書館の機能を有することができない場合は、石部近
辺の子供たちやお年寄りが甲西図書館で本を借りやすく
するために、移動図書館車マツゾウくんは甲西図書館開
館日には毎日運行し、巡回する場所をもっと増やして、
学校には休み時間に合わせて巡回してもらえますよね？
もちろんそのための人員・設備も確保してもらえますよ
ね？

市外 その他 40代 あまり理解できなかった

見切り発射過ぎて地域も行政も混乱していると聞いています。
大風呂敷広げると地域から反発。今までと変わらないよ安心してと説明
すると、今後何も地域に頼めないし、それならそもそも何でこんなこと
に取り組んでるのかっていう根本的な問題。身動き取れなくなってる。
市長も問題あるが、事務方も市長の意向に沿ってイエスマンで無責任に
進めるのではなくて、責任感もって対応して欲しいと思う。部長など幹
部はなおさら。
本件は泥船化している。

副市長を備えてほしい。 本気で推進するなら2期目の進退を明らかにせよ。レーム
ダック状態では誰も本気になれない。

市内 石部南 40代 あまり理解できなかった

今の文化ホールと同じような、舞台のある
ホールを残してほしい。

子供達が、自分達の思いや、練習したことの成果を発表
できる、それを多くの人に見てもらえるよう、できれば
今の文化ホールのような、ステージのあるホールを残し
ていただきたい。
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市内 その他 40代 あまり理解できなかった

原因と課題
　本格的な人口減少社会を迎え、地域における課題がますます多様化す
る中、今日までのように行政が担う役割も今後は限界となる
対策
　　地域まちづくり協議会や区・自治会などの地域運営組織のあり方
や、地域・民間事業者、（行政）がそれぞれ担うべき役割を見直すこと
が必要。行政では手におえないから住民でやってくれということです
か？結構な時間と税金を使いながらいまだに問題が解消しない差別解消
とか男女共同参画とか、これは対策（実施内容）に問題が有るのか、そ
もそも問題は存在しないのか、何をやっているのか効果の確認/検証され
ているのでしょうか。今回の活動もNPOと共にでしょうか。　市の現状
予算枠内での実施（増やさない：人口が減る/少子化＝若者が減る＝＞税
収が減る）とし、住民への負担を増やさないように、助成金補助金支援
金（税金）の用途は明確にし、支給先の選定は厳正にかつ公にし、会計
監査も公にしてもらいたい。
　

　税金を使うなら、権利が集中しないよう
に、いつでも監査できるように。 だれひとり取り残さない、あらゆるｘｘｘ、決まり文句

ですね。　現実的ではありませんが、できますかね。

市内 下田 40代 あまり理解できなかった

交通の便を便利にしてほしい。
ファミサポのような感じで介護とか送迎とか託児などが地域で出来たら
いいと思う。あとまちづくりセンターをもっと機能的にして皆の集まれ
る場所にしてほしい。

心臓マッサージの機会、非常時の避難場所、
こどもの遊びや
勉強スペースなど

市外 水戸 40代 理解できなかった
記者会見の記事をこっそりあげるなよ。お知らせ、ト
ピックスでお知らせするのは当然だろうが。
何を恐れているんだ。

市内 石部 40代 理解できなかった
石部文化ホール廃止は反対
図書館も継続でお願いします。

市内 三雲 50代 理解できた

若者がもっと関わる環境を作ることが大切。そのためには、地域リー
ダーの意識改革を進めるべき。このままでは地域組織の担い手はおろか
自治会の脱退もさらに進むと思います。自治会単位での現状を見直すこ
とが必要であり、市やリーダー任せではいけません。

高齢者などでもわかりやすいオンライン窓
口。

会場で批判的な意見がありましたが、ごく一部だと思い
ます。初めて聞いたとか周知がどうだとか言われます
か、説明を聞いてどう考えるかだと思います。理解でき
ない人は理解する気がない人も多い。方向性が市議会で
議決されたことは大きいし、市議会議員は議決したこと
に責任を持つべき。このことを議員はどれだけ周知して
きたのでしょうか。市も議会も責任逃れはやめてくださ
い。
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市内 石部 50代 ほぼ理解できた

図書館のように、自由に本や新聞などを読め
るコーナー。 市役所の総合案内所

湖南市の小規模多機能自治センターのYouTubeを拝見し
ました。 現在の石部文化ホールを取り壊わすと、前の道
路の右折レーンが増え、渋滞の緩和になるとの事で、確
かに車にとっては良いかも知れません。同時に歩行者の
安全も確保お願いします。 個人的に、80歳を過ぎた高齢
の親が近くに住んでおり、いつも、あの信号を渡って、
図書館に立ち寄り石部平和堂に買い物に歩いて行くのを
ルーティンにしております。 ①車線(車道の幅)が増えて
も、高齢者が安全に道路を渡れるように検討していただ
きたいです。また、平和堂側にも鋪道ができるとより、
安心です。(買い物などにも安心して行ける生活にも密着
した小規模多機能自治センターになって欲しいです。) ②
今の計画では、文化ホールを壊して、計画を立て、新し
いセンターが建設される。その3年もの間、免許返納した
高齢の親は、徒歩圏内に憩いの場が失くなります。 取り
壊しから、新しい多機能自治センターが開設するまでの
期間だけでも、西庁舎の空きスペースなどで、仮設の図
書館を継続して頂けないでしょうか？

市外 その他 50代 あまり理解できなかった

定年が迫ってる部長や課長といった管理職員が市民に説
明をいくらしたところで、説得力がないよね。 そんなこ
とよりやらないといけない事たくさんあると思います
が。

市内 菩提寺 50代 あまり理解できなかった

本当に小規模多機能自治というあり方が湖南市にあっているかを検証さ
れての提案なのかがよくわかりませんでした。
一方的に進められている感がものすごくします。

安心・安全なまちづくりが必要だと感じます。小規模多
機能自治の前に、ライフライン等が切断された場合の対
応策など、しっかりと考えていただきたいです。
特に災害時の避難場所が山の近くにあることが多く、大
雨・土砂災害時に安心して避難できないです。冠水等も
多いです。とても不安です。
小規模多機能自治センターにすることに対するメリッ
ト、デメリットをしっかりと示していただきたいです。
申し訳ありませんが、小規模多機能自治センター設置あ
りきで動いておられるようにしか感じられませんでし
た。
パッと見た感じで申し上げるとすれば、行政はノータッ
チで小規模多機能自治センターでみんなで頑張ってね。
という印象を受けました。
このままだと、湖南市に住みたいと思う人がどんどん
減っていくようにしか思えません。
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今後のまちづくりのあり方について、ご意見があればお書きください。
（仮称）小規模多機能自治センターに備えて
ほしい機能があればお書きください。

その他ご意見があればお書きください。

市内 菩提寺北 60代 ほぼ理解できた
行政の最少の自治組織は自治会だと思いますが、今の自
治会との関係はどうなりますか？

市内 石部 60代 あまり理解できなかった

・小規模多機能自治センターに備える予定の機能を早く示してほしい。
何がどうなるのか具体案が出ないと市民も考えられない。（「小規模多
機能自治センター」という言葉だけ独り歩き、という印象）
・石部図書館を存続してほしい。（廃止する理由が明確でなく、納得で
きない）

石部図書館を廃止するのなら、石部の小規模
多機能自治センタには、図書館の機能（図書
の貸し出し・返却機能だけでなく、図書館と
して本を並べて、相談できるようなこと）が
必要。

小規模多機能自治センターについて議会で決まったこ
と、今後の予定を市民に周知してほしい。（議会の報告
の中に含めて終わりではなく、別に小規模多機能自治セ
ンタ関連の枠を取ってホームページに掲載するとか）石
部文化ホール、石部図書館廃止について知らない市民が
多すぎる。石部図書館廃止はまだ議会で決まっていなく
ても、今年度の閉館予定とか、石部文化ホール、石部図
書館を来年度取り壊す予定などを早く知らせてほしい。
湖南市版小規模多機能自治基本構想は、R５年３月にでき
ているのに７月２８にHPに掲載したのなら、掲載が遅す
ぎる。

市内 下田 60代 あまり理解できなかった

下田の競技場野球場のなくなるのを何とか存続してほしい??
維持の為に人手が要るのは分かる。
市民参加の活用アイデアに知恵をしぼれ！
荒廃していくの見るに堪えない??
生田市制を疑う??

市内 岩根 60代 あまり理解できなかった

校区ごとに区切って、自由自治でって感じで、市役所は采配だけで
何をするんでしょう？

自治会、まちづくり協議会、
コミセン、サンヒルズ→自治センター
名称がどんどん変わるばかりで中身は何が違
うのかよくわかりません

湖南市は、旧一号線沿いにも空き物件がいつまでも目立
ち衰退の一歩をたどっているようにしかみえません。残
念ですが、市に活気が感じられません。

市内 三雲 60代 あまり理解できなかった
小規模多機能自治実施についてもっと住民の声を聞いて集めて、具体的
なものを作り上げていくべき。石部文化総合センターや図書館をなくす
という決定は、そういう意味で拙速気味。納得いかない。

市内 三雲 60代 あまり理解できなかった
市の進めたい方向について具体的に説明してもらいたい。
形だけのミーティングでなくもっと住民の声を聞いてもらいたい。

市がこういう機能を備えたいと説明してもら
わないと要望も
出せません。

石部町と甲西町が合併するときの合意や約束はどうで
あったのかを思い出してもらいたい。
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市外 三雲 60代 理解できなかった

センターに配置される行政職員は、業務内容
に精通された方を望む。

2023年8月地域づくりの冊子から課題として3つ挙げられ
ている。
①既存の地縁組織と同じ構成員が運営を担うことで、本
来の役割が果たせない。女性、若者、子どもの参画がポ
イントであるにもかかわらず、実現していない。
②地域内の人間関係や既存組織との関係から、地区の代
表権を得られず、地区内における「一組織」に甘んじて
いる。じっくり時間をかけ、地域全体で理解を深める必
要がある。
③このような運営組織の立ち上げが必須であるのか、現
状の組織の在り方や運営等を見直すことで、地域課題が
解決できるのではないか。たとえば、各地域のまち協の
組織や運営についての見直しなど。

市外 水戸 60代 理解できなかった 早く7月記者会見内容あげて。いつも遅い

市内 石部 60代 理解できなかった

石部文化ホール　図書館　西庁舎をなくすことは　絶対に許しません！
 合併前に　合併協議会でも　約束されているはずです！ 今　進められて
いる自治の考え方と　全く矛盾しています！ なくなることを　知らない
住民が　多くいます　 ごまかしては　いけません なくすことは 絶対に
許しません！！！

この施策や施策の進め方に 全く反対している
ので センターは　必要ありません

まちづくり協議会の　多機能自治の　学習会は　行政が
やるべきことです
湖南市の多機能自治は　このことからわかるように　行
政がやるべきこと　責任を持つべきことを　住民に押し
付けようとする考え方です
　この施策や施策推進の進め方に　全く反対です
また　説明会や意見交換会　このようなネットを使って
の意見調査で　みんなの意見を聞いたとか　理解を得ら
れたなどと　ごまかす行政や議会を　今まで何回も経験
しています
石部　甲西の　合併の際もそうでした　住民の思いは
ほったらかしでした
　湖南市の行政や議会は　そうであっては絶対にいけま
せん
今回の多機能自治や文化ホール　図書館　西庁舎をなく
すことを　もっと　市民に　しっかり知らせることをし
てください　これらをやろうとしている事自体　知られ
ていません
そのあと　選挙や住民投票で　しっかり賛成か反対かを
問うべきです！
今回の多機能自治の推進や石部文化ホール　図書館　西
庁舎をなくすこと　必ず　そうすべきです
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市内 石部 70代 ほぼ理解できた

石部図書館の廃止に反対します。
①移動図書館車では閲覧本も限られ、月に一回しか巡回しないなどとて
も図書館の代わりにはならない。
②現在のオンライン貸出システムは不完全で、貸し出し中の図書しか予
約できず、書架にある本は図書館に出かけなければ予約も借出しもでき
ない。
③石部から甲西図書館へは車を持たない者は、石部から甲西へのバスも
廃止され簡単には行けない。現行のオンデマンドタクシーは一時間前に
予約が必要、タクシーの都合で発車時刻が決まるなど、時間的ロスが多
く、利用しにくい。
④石部図書館の蔵書は１０万冊、とのことでこれは市民の宝である。古
い書物は絶版になるものも多く一度手放せば二度と読むことが叶わなく
なる。よって安直に処分すべきではないと考える。従ってどうしても今
の図書館を取り壊すのならば新しく建設する建物にすべての蔵書を移し
離散を防ぎ、図書館を維持してほしい。維持管理費の問題があれば、経
費削減の工夫で乗り切れたらと思う。

現行の建物を取り壊して新しく建て替えるの
なら、Q5で述べたように石部図書館を移して
ほしい

市内 石部 70代 ほぼ理解できた

自治センターを運営するのは、市職員がメインであることの確認が欲し
い。タウンミーティングでの皆さんんの説明では、節々に住民・まち
協・区・ボランティアに任せて市職員が手を引くような思惑が感じられ
ました。

住民が憩える施設で、
①若い親が、子供・赤ん坊を連れて気軽に遊
べるキッズコーナー
②高齢者が、散歩のついでに寄って雑談がで
きるコーナー。そこではコーヒーなりも飲め
る。
③住民が、図書を閲覧できる2,000冊程度の書
架と借り出しと返却ができる機能
　4カ所の自治センターで半年毎なりに、
2000冊をローテーションさせる。要望の高そ
うな本は、甲西図書館と自治センター用の2
冊ずつを購入する。
④オンライン窓口で各種証明書・申請をする
とき、操作をサポートする職員の配置。

市内 水戸 70代 あまり理解できなかった 住民参加のプロジェクトを希望する。
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市内 下田 70代 あまり理解できなかった

役所の業務の縮小と各自治会及び住民の関わりの増大をと理解した。 下記に準ずる。 ８月２日のミーティングに参加したが、出された資料が
あまりに大まか雑多なため意見を述べることが出来な
かった。今後なお進むであろう人口減少にあって、避け
られない市財政逼迫化を睨みおよその方向性は窺える
が、具体的な所が可視化されておらず市民のとまどいが
ある。
例えば４分割後の図書館とその機能についての意見が出
ていたが、現状の二館を一館ににただ減らすというので
はなく、公共図書館の本来の役割と責務を担いなお将来
性と夢のある図書館事業をどう継承するかを具体的に示
してほしい。そのためには、専門性のある図書館司書の
知見を活かした特別チームを作り、青写真を示してほし
い。現場をよく知る現役司書の意見を十分に聴取し、小
規模多機能自治にふさわしい方向性を構築してほしい。
非専門性臨時職員の配置など図書館機能の後退につなが
る施策では、ますます夢がなくなる。

市内 水戸
80歳
以上

ほぼ理解できた

３月議会で議決したらしいですが、議員諸君がまだ十分理解してないの
に議決だけ急いだところが理解できない。議会を甘く見てるか議会が情
けないか。

議会と市長がいったいかかな。もっと議会確りして下さ
い。
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市内

2023/8/29京都新聞を読んで、以下意見を提出される
・石部文化ホールを撤去するという記事をみて、その理
由が5つ程度書かれていたが、納得できるものではない。
①図書館の利用について
石部図書館は甲西図書館に比べて利用が1/3とあるが、人
口数からみて当然のことであり理由にならない
・図書館は教育上大切なものなので、本来なら４つの中
学校区に各々設ける必要がある
・それでも石部図書館をつぶすなら、市民全体が利用し
にくく一部の人が利用する甲西図書館も潰すべき
②文化ホールについて
・石部文化ホールの利用は年間10件ほどとあるが、甲西
文化ホールの利用の数はどれくらいあるのか
・耐用年数が27年もあるなら、無くさずに工夫して利用
増を考えることはできないのか。
③石部から甲西図書館や文化ホールが４kmと近いという
件について
・どこを基準に4kmと言っているのか
・車に乗るのは一部の人であり、ほとんどの市民（老若
男女）の日常生活を考えれば決して近くない
・そのような考えは便利を不便にすることであり、もっ
と市民一人ひとりのことを考えてほしい
④サービスの低下となるがやっていきたいという件につ
いて
行政がなにをしたためサービスの低下となったのか、低
下しないよう努力をしたのか、低下を黙って聞けという
のか。低下しないよう行政としての努力を市民に示して
ほしい。

80歳
以上

石部


